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ВЫ В ЭФИРЕ! ВАС СЛЫШИТ 
ПРЕЗИДЕНТ
Какой вакциной Владимир Путин привился 
от COVID-19, что будет делать после 
отставки и почему считает бессмысленным 
восстанавливать Советский Союз? Об этом  
и многом другом президент рассказал на 18-й 
прямой линии со страной. 

Впервые формат прямой линии с россиянами Влади-
мир Путин опробовал в 2001 году. 30 июня 2021-го 
разговор с народом длился 3 часа 48 минут. Главе 

государства можно было задать любой вопрос на сайте 
moskva-putinu.ru или через мобильное приложение Мо-
сква-Путину. Ни цензуры, ни запретных тем. Некоторые 
подробности президент уточнял прямо в эфире. Дозво-
ниться на прямую линию для многих — словно пооб-
щаться с волшебником. Проблема, не решавшаяся года-
ми, может решиться через пару часов. Вместе с Путиным 
на связи со страной — губернаторы, министры, руково-
дители профильных ведомств. Поступило рекордное 
число СМС, звонков и видеообращений — 2,2 млн. Их 
разделили на блоки — экономика, ЖКХ, культура, спорт, 
международная повестка. Самые многочисленные —  
о вакцинации и борьбе с коронавирусом. Обсудили толь-
ко 68 вопросов. Но практика показывает: ни одно из об-
ращений без внимания не оставляют. 

О прививках и локдауне
— Будет ли вакцинация принудительной? — один из са-

мых ожидаемых вопросов от россиян. 
— Я не поддерживаю обязательную вакцинацию, — по-

яснил президент. — Есть закон 1998 года об иммунной за-
щите населения, есть общенациональный календарь при-
вивок. Были предложения перевести прививки от ковида  
в этот раздел, но депутаты их не поддержали. Так что только  
в случае подъёма эпидемии по рекомендации врачей вла-
сти регионов имеют право вводить обязательную вакцина-
цию отдельных групп граждан, людей из групп риска. 

Муж учительницы из Москвы, которой из-за хрониче-
ского заболевания вакцинация противопоказана, пожало-
вался, что директор пригрозил её уволить, если до 15 июля 
она не сделает прививку. Проблему решили на месте. 

— Это незаконно, сразу могу сказать, — прокомменти-
ровал Путин. — Если есть медотвод, требовать вакцинации 
никто не имеет права. Я надеюсь, что директор школы ус-
лышит это и снимет незаконные требования.

Многие спрашивали, сделал ли сам Владимир Путин 
прививку и какой вакциной? Глава государства признался, 
что принял вакцину «Спутник V» и чувствовал себя нор-
мально, после второго укола незначительно поднялась тем-
пература и быстро прошла. 

— Предотвратить дальнейшее распространение эпиде-
мии можно только с помощью вакцинации. У нас такая воз-
можность есть. У нас четыре вакцины, они высокотехноло-
гичные, безопасные и весьма эффективные, — заявил глава 
государства. — Сейчас в стране первый компонент вакцины 
получили более 23 млн россиян. Как видим, всё у нас в по-
рядке, и, слава богу, у нас нет таких трагических ситуаций 
после вакцинаций, как после применения AstraZeneca или 
Pfizer.

На вопрос, введут ли общероссийский локдаун, прези-
дент заверил: власти регионов сделают всё, чтобы этого не 
допустить. В эфир попал и вопрос третьеклассника Саши 
Максимова из Москвы. Его беспокоит, за партами или на 
удалёнке он и его одноклассники встретят 1 сентября. 

— Я думаю, я надеюсь, — поправил сам себя прези-
дент, — что к этому времени мы уже выработаем коллек-
тивный иммунитет и будем работать в обычном режиме. 

О ценах и экономике
Среди острых социальных тем — повышение цен, закре-

дитованность населения, безработица и падение доходов.
— Перед властями страны стоит задача по подавлению 

уровня инфляции. Инфляция в России подросла до 5,9%, 
— обозначил проблему Путин. — Перед правительством 
задача — вернуть показатели безработицы в стране на до-
кризисный уровень 4,6–4,7%. Такая тенденция у нас, слава 
богу, наметилась, надо её сохранить различными способа-
ми, которые сводятся в конечном счёте к одному — к разви-
тию экономики и к тому, чтобы люди получали достойную 
заработную плату.

Предприниматель из Сургута пожаловался: мало-
му бизнесу тяжело работать. Кредиты дают под 18%  
и только под залог, к тому же на малый срок. Президент 
удивился, что 1 трлн рублей, которые государство выде-
лило на кредитование таких предприятий, не хватает,  
и пообещал разобраться в ситуации. 

Светлана Чемезова из Ярославля взмолилась: «Помо-
гите закредитованным беднякам России! Защитите от 
кредитов, которые берут от безысходности». Она работа-
ет уборщицей с зарплатой 12 700, живёт с девятилетним 
сыном. После выплаты кредита остаётся 1 500 рублей. 
Путин ответил: семьям с детьми, которые в сложной 
ситуации, государство подставляет плечо. В пандемию 
приняли серьёзные меры поддержки. Что касается кре-
дитов, такой ситуации больше не будет. Банки, снимая 
деньги со счетов должников, обязаны оставлять прожи-
точный минимум. И поручил помочь женщине. 

Липчане к прямой линии тоже 
активно готовились. Липецкая 
область в пятёрке регионов, которые 
задали больше всего проблемных 
вопросов. Также много вопросов 
поступило от жителей Алтайского 
края, Кубани, Москвы и Дагестана. На 
прямой линии прозвучало три вопроса 
от липчан.  
Валентина Слепцова записала 
видеообращение прямо из магазина. 
Просила объяснить, почему бананы  
из Эквадора стоят 78 рублей,  
а отечественная морковь — 110, масло 
— 500–600. «Как прожить человеку 
с зарплатой, равной прожиточному 
минимуму? Кто-то контролирует 
цены в России или они сами по себе 
устанавливаются?»  

— Цены на продукты в России растут из-за 
мировых рыночных тенденций, — ответил 
Путин.  
Пояснил, что в стране не хватило 
своей продукции, фермеры не могут 
удовлетворить внутренний спрос. 
Хотя результатами российских 
сельхозпроизводителей он гордится:  
в прошлом году мы впервые в истории 
отправили на экспорт продукции на 30 
млрд долларов. 
— Мировые индексы на продукты питания 
сейчас на самой высокой планке за 10 лет, 
— ответил глава государства. — Причин 
этой тенденции много:  
печатание денег в основных странах-
эмитентах, ковидные последствия, 
сокращение производства и рабочих 
мест. В целом на это, конечно, государство 

обращает внимание. Может быть, иногда 
несвоевременно. Но меры принимаются. 
Позволит снизить цены на продукты  
и новый урожай. 
Липчанка Светлана Токарева попросила 
президента прокомментировать неудачное 
выступление на Евро-2020 сборной 
России по футболу. Ведущие добавили, 
что на недавнем первенстве мира плохо 
выступила и хоккейная сборная. Путин 
ответил, что в спорте бывают и триумфы, 
и неудачи, но поражения этих команд не 
могут остаться незамеченными.  
— Нужно подумать, что было сделано 
позитивного теми людьми, которые 
отвечали за работу в сборных,  
и вместе с ними решить, что можно 
изменить сейчас в кадровой составляющей 
и в футболе, и в хоккее, но не посыпая 

голову пеплом и рассчитывая на лучшее, 
— у нас, безусловно, потенциал очень 
хороший, — уверен Путин. 
Третий липецкий вопрос, прозвучавший 
в прямом эфире, был личным. Эмилия 
Тихонова прислала СМС: «Уважаемый 
Владимир Владимирович, когда вы 
отдыхаете, поёте ли вы песни? Если поёте, 
то какие?» 
— У меня для отдыха бывает не так много 
времени. У нас как говорят:  
«Если люди посидят, посидят, то  
и выпьют. А если бокал поднимут, то  
и споют». Я же русский человек.  
И мало чем отличаюсь от подавляющего 
большинства наших граждан, — честно 
признался президент. — Что поём? 
Русские, советские песни. Они мелодичные, 
красивые и содержательные. 

Л
И

П
ЕЦ

К 
Н

А 
П

РО
ВО

Д
Е

 Липчанку Валентину Слепцову волнует рост цен на продукты 

 Путин: «Главный наш золотой запас — это не 600 млрд долларов, главный запас России — это люди! Народ с очень  
 глубокими историческими и культурными корнями. Это становится почти осязаемой экономической субстанцией» 
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О чиновниках на местах
Несколько заявлений Путина касались чиновников 

на местах. Одно из них, про сказку «Колобок», было 
колючим, второе — сенсационным. Так, Путин сказал, 
что теперь у каждой территории России будет свой 
куратор из федерального правительства, по аналогии  
с Дальним Востоком. 

— Вице-премьеры правительства будут курировать 
конкретные отдельные территории. Контакт с терри-
ториями, лучшее погружение в их проблемы будет 
более прочным, постоянным и, надеюсь, приведёт  
к тому, что решения, которые принимаются в центре, 
будут доводиться более осмысленно, точно и с боль-
шим эффектом до регионов, — заявил президент.

Также Путин призвал чиновников, особенно зани-
мающих высокое должностное положение, чаще пере-
читывать «Колобка»:

— Как только вы, уважаемые коллеги, принимаете 
за чистую правду льстивые речи и погружаетесь в со-
ответствующее состояние под воздействием того, что 
вам говорят, то рискуете быть съеденными.

Во время прямой линии вскрылась почти крими-
нальная история, которая характеризует отношение 
местных чиновников к людям и их проблемам. Елена 
Калинина из Новокузнецка заранее подготовила обра-
щение с просьбой отремонтировать крышу в детском 
саду-школе, куда ходит её внук. Отдел образования 
занервничал. Женщине позвонили с просьбой убрать 
сообщение. Угрожали, что лишат опекунства над ре-
бёнком. 

— Елена Владимировна, не беспокойтесь, вас не ли-
шат опекунства, — заверил президент. — Пусть думают 
о своих проблемах те, кто вам угрожает. Что касается 
школы — миллиарды рублей предусмотрены на стро-
ительство новых школ и на ремонты.

В России, по словам Путина, 60% школ нуждаются 
в ремонте. 10% — в капитальном. Некоторые вообще 
невозможно привести в надлежащее состояние, сказал 
президент, поэтому в стране разработана программа, 
согласно которой в ближайшее время построят 1 300 
новых школ. 

На вопрос, как относится к идее проводить в ка-
ждом регионе подобные линии с губернаторами, Пу-
тин ответил: 

— Это никому не помешает. Это выборка самых 
важных проблем территории. Рекомендовал бы. Надо 
стремиться к тому, чтобы всё работало в автоматиче-
ском режиме, но, к сожалению, пока не работает. 

О преемниках и СССР 2.0
На вопрос о преемнике Путин ответил, что «свято 

место пусто не бывает», и заявил, что придёт время, 
когда он сможет назвать достойного кандидата на 
пост президента. 

— Моя ответственность состоит в том, чтобы дать 
рекомендации тем людям, которые будут претендо-
вать на должность президента. И так происходит во 
всех странах мира. Я не знаю ни одного исключения.  
Конечно, подойдёт время, и я, надеюсь, смогу сказать 
о том, что такой-то человек, по моему мнению, досто-
ин того, чтобы возглавить такую замечательную стра-
ну, как наша Родина — Россия.

Восстанавливать Советский Союз, по мнению Пу-
тина, бессмысленно и нецелесообразно. Страна может 
столкнуться в том числе и с социальными вопросами, 
которые не решить.

В завершение президент сказал, что гордится Рос-
сией и её людьми.

— Главный наш золотой запас — это даже не те 600 
млрд долларов, которые накопили в Центральном 
банке и Министерстве финансов, главный золотой за-
пас России — это люди. Говорю это не для красного 
словца, не для того, чтобы кому-то понравиться, ис-
кренне убеждён, что так есть на самом деле, — сказал 
президент. — Важно и духовное начало, отношение  
к науке и образованию. Сейчас 60% родителей хотят, 
чтобы их дети занимались наукой. Будущее человече-
ства связано с этим. У нас есть колоссальные конку-
рентные преимущества, и если мы сможем обеспечить 
внутреннюю стабильность, то успех неизбежен. И тог-
да мы с полным основанием можем сказать, что жи-
вём в стране, которую считаем великой.

Процесс пошёл
Уже через пару часов после окончания прямой ли-

нии стали поступать сообщения о действиях местных 
властей по исправлению выявленных во время эфира 
недостатков. Прокуратура Карачаево-Черкесии на-
чала проверку взимания платы за бесплатную гази-
фикацию в Усть-Джегуте. Жителям тюменского села 
Демьянка, пожаловавшимся на тарифы ЖКХ (им при-
шли квитки с суммами по 50–70 тысяч рублей), сде-
лали перерасчёт. Власти Нижнекамска сообщили, что 
в 2022 году отремонтируют дорогу с ямами, которую 
показали президенту. 

Отреагировали и липецкие чиновники: заявили, 
что рост цен контролируют. Предлагают торговым се-
тям продавать более дешёвые товары от местных про-
изводителей, а не продукты из других регионов, отчи-
тались, что проводят ярмарки, где продукты дешевле, 
чем в магазинах, и пообещали, что уже к сентябрю 
цены на овощи резко снизятся. 

______________________________
Текст: Марина Карасик
Фото с сайта kremlin.ru

ГЛАВНОЕ

БРАТСКИЙ И ЕДИНЫЙ

ПРАВО НА ВАКЦИНУ 

ТУРИЗМ В СЁЛА 
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Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков 
объяснил разницу между единым и братским народом. 
— Владимир Путин использует синонимичные определения, 
называя украинский народ «единым» по отношению  
к русскому, а белорусский — «братским», — приводит цитату 
представителя Кремля Интерфакс. 
— Мы с вами один народ, но два разных государства. 
Абсолютно так и есть, это реальность, в которой мы 
существуем. После распада СССР мы оказались в двух разных 
государствах. Каждое государство является суверенным, но 
народ-то всё равно один, — сказал Песков.  
На уточняющий вопрос, нет ли у РФ желания разместить 
российский флаг на Украине, Песков ответил: «У нас нет 
такого желания. Мы с уважением относимся к суверенности 
Украины. Но, конечно, мы не можем позитивно реагировать 
на слова президента Зеленского (о том, что, если бы русские 
и украинцы были одним народом, над зданием Госдумы 
развевался бы жёлто-голубой флаг, поясняет Интерфакс)». 
Недавно президент Украины Владимир Зеленский не 
согласился со своим российским коллегой и сказал, что 
украинцы и россияне не являются одним народом, хотя у них 
есть общая часть истории и общие трагедии.  
30 июня в ходе прямой линии Владимир Путин заявил, 
что сегодняшнее руководство Украины является 
недружественным России, однако он не считает таковым 
украинский народ. 

Президент России Владимир Путин подписал закон, 
который гарантирует гражданам право на бесплатное 
проведение профилактических прививок и в частных 
клиниках, сообщает Интерфакс. Изменения вносятся  
в закон «Об иммунопрофилактике инфекционных 
болезней». Ранее гражданам гарантировалась доступная  
и бесплатная вакцинация именно  
в организациях государственной и муниципальной систем 
здравоохранения. Теперь бесплатные профилактические 
прививки могут проводиться в медорганизациях, которые 
участвуют в реализации территориальной программы 
обязательного медицинского страхования (ОМС), 
независимо от их организационно-правовой формы. 
Обеспечивать поликлиники и клиники вакцинами будут 
власти: в части нацкалендаря прививок — федеральные, 
а в части календаря профилактических прививок по 
эпидемическим показаниям — региональные. Документ 
вступает в силу 30 сентября 2021 года.

В России официально появится сельский туризм — 
соответствующий закон подписал президент  
России Владимир Путин. Об этом сообщает  
«Российская газета». Так, представители аграрного 
сектора смогут организовывать экскурсии и оказывать 
услуги по размещению путешественников. Закон  
будет распространяться как на сельскую местность,  
так и на города с населением менее 30 тысяч 
человек. Новый формат туризма позволит поближе 
познакомиться с традиционным укладом жизни в сёлах 
и деревнях, местными объектами культурного наследия, 
узнать больше о работе фермерских хозяйств и даже 
принять участие в сельхозработах на безвозмездной 
основе. Новый закон станет толчком для развития 
сельских территорий — будет создано до 60 тысяч 
рабочих мест. Аграрии смогут получить дополнительные 
источники дохода, занимаясь экскурсионной 
деятельностью.

20 июня 2019 года — 1 млн обращений:  
— 400 тысяч жалоб отправлены в регионы для 
изучения и принятия мер; 
— 380 тысяч — находятся в ведении 
федеральных органов власти и госкомпаний; 
— 240 тысяч обращений — меры уже приняты;  
— 200 тысяч обращений — выделены средства 
на решение поднятых в них проблем. 
 
17 декабря 2020 года (большая пресс-
конференция с элементами прямой линии) — 
344 тысячи обращений: 
— более 184 тысяч жалоб — в работе; 
— более 5 тысяч обращений — средства на 
решение вопросов заложены в бюджет.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ. РЕЗУЛЬТАТЫ
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Цифровые профессии 
Липчане могут дистанционно получить 
дополнительную специальность и документ  
о повышении квалификации в рамках проекта 
«Цифровые профессии». На выбор 24 направления, среди 
которых искусственный интеллект, программирование 
и создание IT-продуктов, промышленный интернет, 
кибербезопасность и защита данных, разработка 
мобильных приложений и другие. 
Стать участниками могут липчане старше 16 лет, не 
достигшие пенсионного возраста, с законченным высшим 
или средним профессиональным образованием. Половину 
стоимости обучения государство берёт на себя. Остальные 
50% оплачиваются либо самостоятельно, либо за счёт 
работодателя. Подать заявку на обучение можно на сайте 
цифровыепрофессии.рф.

Онлайн-медицина
Бесплатные онлайн-консультации московских 
врачей-терапевтов получат жители Липецкой 
области.  
Как пояснили в управлении здравоохранения региона, 
на дистанционный приём могут «прийти» пациенты 
с подтверждённым COVID-19, которые прошли 
первичный очный приём и обследования. Также люди 
с хроническими заболеваниями сердечно-сосудистой 
системы, ЖКТ, позвоночника  
и суставов, варикозом, железодефицитной анемией  
и аутоиммунным тиреоидитом. 
Узнать подробнее об этих услугах можно  
в поликлиниках и больницах. Информация доступна 
в социальных сетях областного управления 
здравоохранения. 

 Сдай батарейки
С 6 по 12 июля все желающие могут прийти на 
площадку у гипермаркета «Лента» и сдать любой 
объём накопленных батареек. В рамках акции 
пройдёт фотоконкурс. Для участия нужно сделать селфи 
на фоне контейнера так, чтобы на снимке были видны 
собранные участником элементы питания.  
Фотографии необходимо направить на электронную 
почту ecology@cominfo.lipetsk.ru. Пятерых участников 
конкурса, сдавших наибольшее число батареек, ждут 
именные грамоты и памятные призы.  
Дополнительная информация по телефону 28-18-50.
Для справки: одна батарейка может отравить до  
20 кв. м почвы, 400 литров воды, содержит тяжёлые 
металлы, способные накапливаться в организме 
человека и вызывать серьёзные заболевания.

КО
РО

ТК
О

ПО БЕЗДОРОЖЬЮ В СТРАНУ 
ЗНАНИЙ

Парламентарии областного и городского Советов 
проинспектировали состояние дорог, ведущих 
к детским садам и школам. Оказалось, дорога  

к знаниям не такая уж безопасная как для детей, так  
и для их родителей. 

Нет света — нет перехода
Дорога в детский сад № 103 в 15 микрорайоне для его 

воспитанников и их родителей как настоящий квест. Подъ-
ехать на машине, конечно, можно, но есть риск потерять 
колёса в ямах. Добраться пешком тоже непросто — нет пе-
шеходного перехода.

Жители близлежащих до-
мов говорят, что беды не слу-
чилось лишь потому, что на 
дороге сделаны искусствен-
ные неровности, которые 
заставляют автомобилистов 
сбрасывать скорость. 

— Мы тут живём уже 30 
лет, а нормальной дороги 
как не было, так и нет. Яма на 
яме. Одно время к нам даже 
такси не ездили, — возмуща-
ется жительница дома № 29 
по проезду Строителей Ан-
тонина Чепыгова. — Тротуар  
и пешеходный переход — это 
вообще мечта. 

Жители неоднократно 
пытались добиться ремонта 

и благоустройства дороги, писали в различные инстанции, 
но везде получали отписки.

— Я сама обращалась с просьбой сделать здесь хотя бы 
пешеходный переход, но ГИБДД этого не разрешает, — по-
яснила депутат по округу № 15 Екатерина Пинаева. — Так 
как без надлежащего освещения нельзя обеспечить его без-
опасность. 

В мэрии согласны, что решать вопрос с переходом надо 
комплексно.

— Дорога уже включена в план ремонта. В следующем 
году в рамках нацпроекта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» (БКАД) здесь появится не только 
новое асфальтовое полотно, но и освещение, что позволит 
сделать пешеходный переход, — пояснил и. о. начальника 
отдела департамента дорожного хозяйства и благоустрой-
ства Дмитрий Сапрыкин. — Оборудуем и тротуары. 

Строители разбили дорогу 
Ещё один участок пути, на который поступает много жа-

лоб, — дорога к детским садам № 8 и 75 и школе № 17 на 
улице Богдана Хмельницкого, вернее то, что от этой дороги 
осталось. Большегрузная техника, занятая на строительстве 
близлежащей многоэтажки, разбила дорожное полотно. 
Причём это проблема всех микрорайонов города, где есть 
стройплощадки. 

— Здесь мы вообще видим два в одном: и дорога, и троту-
ар, — прокомментировал депутат областного Совета Антон 
Сидоров. — Такого быть не должно. Я предложил Екатери-
не Алексеевне, как депутату городского Совета, выступить  
с инициативой, чтобы на законодательном уровне в рамках 
правил благоустройства обязать строительные компании 
нести ответственность за участки дорог вблизи своих объ-
ектов. Для этого нужно зафиксировать состояние дорож-
ного полотна до начала строительства домов и после его 
завершения.

Дмитрий Сапрыкин пояснил, что, пока идёт стройка, 
укладывать новое дорожное полотно не имеет смысла. Его 
опять разобьют многотонные машины за считанные дни. 
Возможно, департамент проведёт ремонт картами, чтобы 
сделать дорогу более безопасной. 

— В ближайшее время с обоих концов улицы Богдана 
Хмельницкого установят знак «Жилая зона», — заверил 
Дмитрий Сапрыкин. — Скорость автотранспорта будет 
ограничена 20 км/ч. Пешеходы получат приоритет, что сде-
лает их передвижение по улице более безопасным. 

Масштабный ремонт этого участка дороги с обустрой-
ством тротуаров запланирован на следующий год, когда 
застройщик сдаст объект.

_________________________
Текст: Марина Костюк

Фото: Вероника Воронина Дорога к детским садам и школе на улице Богдана Хмельницкого совмещает сразу две функции: тротуар и проезжую часть 

 Депутаты лично проверили состояние дорог, ведущих к детским садам 
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Кадровые перестановки
Сергей Курбатов, ранее возглавлявший управление 
экономического развития региона, назначен вице-
губернатором Липецкой области. На этом посту он сменил 
Дмитрия Аверова, ставшего сенатором Совета Федерации.  
В новой должности Сергей Курбатов будет курировать вопросы 
экономики, инвестиций, торговли, внешнеэкономических 
связей, малого и среднего бизнеса, потребительского рынка. 

Новый директор
Председатель департамента образования Липецка 
Светлана Бедрова сообщила о кадровых перестановках 
в лицее № 44. Трудовой договор с прежним директором 
учебного заведения Натальей Ельчаниновой расторгнут. Её 
кресло займёт Алексей Волков, который пока является завучем 
в гимназии № 12.

Первый раз в новый класс
В школе № 48 открывается педагогический класс. 
Набор идёт по двум профилям: технологическому 
— с углублённым изучением математики, физики, 
информатики — и естественнонаучному — с упором на 
изучение математики, химии, биологии. 
Старшеклассники также будут постигать основы 
педагогики и психологии. Особое внимание уделят 
профессиональным пробам и педагогической 
практике. Выпускники получат целевые направления 
для продолжения обучения в институте естественных, 
математических и технических наук ЛГПУ имени 
Семёнова-Тян-Шанского. 
Документы на зачисление в педагогический класс можно 
подать в приёмной директора школы № 48. Справки по 
телефонам: 31-78-69, 33-23-56. 

Дневник металлурга
У сотрудников НЛМК появились персональные 
электронные дневники для организации и контроля 
индивидуального производственного обучения. Сервис 
помогает сформировать персональный учебный план, 
следит за выполнением заданий, информирует  
о назначенных и просроченных задачах. Также 
рассылаются поддерживающие процесс обучения 
сообщения, например, о длительном отсутствии 
активности. За первые два месяца работы создано 412 
дневников. К работе в приложении приступили 794 
наставника, сообщает пресс-служба ПАО «НЛМК». За год 
с использованием нового сервиса пройдут обучение 2–3 
тысячи сотрудников компании. Процесс обучения  
в Группе НЛМК постоянно совершенствуется: внедряются 
новые образовательные программы, используются 
современные методы и приёмы.

НАУЧИТЬСЯ  
НЕ БОЯТЬСЯ НЕУДАЧ

Р азобраться в себе, выстроить взаимоотношения с од-
ноклассниками, друзьями и родителями, получить 
знания по экономике и праву — более 600 подростков 

участвуют в проекте «Поколение Z», площадкой для кото-
рого стала детская библиотека имени Пришвина.  

Вечно меняющийся мир
В библиотеке с сентября 2020-го работает Консульта-

ционный центр. Семинары, лекции и мастер-классы для 
школьников от 12 до 16 лет проводят психологи, юристы  
и экономисты.

— Давайте сядем поближе, ребята, — начинает занятие 
исполнительный директор липецкой региональной обще-
ственной организации «Коллегия психологов» Светлана 
Мязина. 

Пятеро подростков пододвигают стулья и рассаживают-
ся вокруг стола. На нём — таблица гармоничной личности  
с графами: семья, общение, отдых, финансы. Психолог объ-
ясняет, что такую диаграмму стоит заполнять ежедневно 
или хотя бы раз в неделю. Она поможет выявить становле-
ние жизненных ценностей и баланс внешнего и внутрен-
него миров. 

— Мы не знаем будущего. Мир стремительно меняет-
ся. Ребятам необходимы новые навыки, — комментиру-
ет по ходу встречи журналистам Светлана Мязина. — То,  
к чему их готовят в школах, может не соответствовать 
тому, что ждёт в будущей взрослой жизни. На занятиях мы 
рассматриваем многие моменты. Например, надпрофес-
сиональные навыки, которые могут пригодиться в любой 
профессии; личностные черты, необходимые для профес-
сионального роста. Детей также интересует, как стать уве-
реннее в себе, как достичь успеха, как не бояться сделать 
первый шаг.

Взрослые, которым можно открыться
— Для меня интересно общение, когда не только слу-

шаешь, но и сама делишься мыслями, переживаниями,  
а в ответ получаешь профессиональный совет, — говорит 
участница проекта Арина Бахтина. — Очень нравится ат-
мосфера наших встреч, доброжелательная и открытая.  
Я никогда не чувствую зажатости, а это очень важно для 
меня. Взяла на заметку советы психолога, как не бояться 
неудач и повысить самооценку. 

— Здесь я узнала, что своё мнение нужно отстаивать, 
даже когда оно не совпадает с мнением большинства. Так 
не потеряешь себя, — делится Полина Кузубова. — Понрави-
лись занятия по макияжу. Нам объясняли, как правильно 
ухаживать за кожей, делать дневной и вечерний макияжи. 

Ещё одна участница проекта — Мария Разомазова — 
не только приобрела полезные навыки: научилась пла-
нировать своё время, но и определилась с будущей про-
фессией.  

— Преподаватели, психологи очень дружелюбные, — 
рассказывает Мария. — С ними приятно общаться. Было 
легко рассказать им о своих проблемах и трудностях. Часто 
окружающие не считаются с мнением ребёнка. Здесь мне 
помогли понять, что рядом есть взрослые, которым всегда 
можно открыться и довериться. Теперь хочу сама стать пси-
хологом, чтобы тоже помогать людям. 

Чтобы дети не чувствовали  
себя одинокими

Ребята стали участниками 20 занятий. Они проходили  
в индивидуальном и групповом форматах. 

— Самыми востребованными стали «Управляй своими 
эмоциями — управляй своей жизнью», «Учимся выстраи-
вать взаимоотношения», «Персональная эффективность», 
беседы о финансовой, правовой грамотности и половом 
воспитании, — рассказывает автор и руководитель проекта 
«Поколение Z» Ирина Колаева. — Для нас главная задача — 
дать ответы на важные вопросы и сделать так, чтобы дети 
не чувствовали себя одинокими. 

_________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото автора

Занятия для подростков продолжаются  
и летом. Чтобы стать участником проекта, нужно 
записаться по телефону 35-50-21. Оставить заявку 
можно в официальной группе «Централизованная 
библиотечная система Липецка» в ВК. 

ВОЙДИ В «ПОКОЛЕНИЕ Z»

 «Поколение Z» вошло в десятку лучших проектов для подростков и реализуется при поддержке фонда Михаила Прохорова 
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COVID-19 СТИРАЕТ  
ИММУННУЮ ПАМЯТЬ
В Липецкой области снова запретили все массовые 

мероприятия. Изменения в постановление № 159 
«О дополнительных мерах по защите населения  

в связи с угрозой распространения новой коронавирус-
ной инфекции» внесли во вторник, 29 июня. Проведе-
ние зрелищных, публичных и иных массовых акций 
запрещено до 31 июля. Проводить мероприятия в за-
крытых помещениях можно при условии: 1 посетитель 
на 4 кв. м. Посетители должны соблюдать социальную 
дистанцию и быть в масках. Предприятия обязали про-
водить стимулирующие мероприятия для вакцинации 
работников от коронавируса. ЛГПУ стал первым вузом 
в регионе, который снова перешёл на дистанционное 
обучение. Матырскую больницу вновь переоборудовали  
в коронавирусный госпиталь. 

Почему даже самые жёсткие меры по вакцинации 
оправданы, чем опасен новый штамм и сколько времени 
требуется для реабилитации переболевших коронавиру-
сом — на вопросы «Первого номера» ответил инфекцио-
нист доктор медицинских наук Михаил Бала.

— Михаил Анатольевич, почему? Почему  
так жёстко власти закручивают гайки  
с вакцинацией? Почему летом в прошлом году 
был спад заболеваемости, а сейчас пришла 
третья волна? 

— Вирус пошёл по пути наращивания своего агрес-
сивного потенциала. К чему мы обычно привыкли: при-
шёл вирус, прошёл через человеческую популяцию и ос-
лабел: тут иммунная прослойка образовалась, там вирус 
сам видоизменился. 

Да, до середины мая мы жили более-менее спокойно. 
Мутации вируса COVID-19 — это было больше предметом 
для обсуждения в прессе. Но с середины мая в вирусе 
начались мутации, которых мы боялись. Это мутации  
с резкой сменой свойств и качеств вируса. Во-первых, 
вирус резко увеличил заразность, раза в три. Во-вторых, 
новые штаммы обходят иммунитет, который вырабо-
тался при контакте с предыдущими штаммами. Если 
говорить об уровне антител — он быстро падает. Падает 
сам или это работа вируса — пока непонятно. Но у наше-
го профессионального сообщества появилось ощущение, 
что вирус стирает иммунную память. Этот вирус быстро 
мутирующий. И большой вопрос, сможем ли мы его  
обуздать вакцинацией? Будет ли успевать вакцинация 
за мутациями вируса?

— Это очень умный вирус? 
— Шустрый. Есть ещё одна настораживающая позиция 

— вирус изменил поведение в организме. Раньше он вёл 
себя как классические вирусы: проник в клетку, подчинил 
себе её механизмы и начал построение новых вирионов 
(конгломерат органических кристаллов. — Прим. ред.). 
Процесс завершён, клетка разрушается, и вирус выходит 
в кровь, где встречается со всеми иммунными факторами: 
интерферонами и антителами. В этот момент вирус уязвим.

Михаил Бала: 

Сейчас же происходит следующее. Вирус атаковал одну 
клетку эпителия или альвеол, и из этой клетки он уже не 
выходит. Он дальше пошёл работать внутри клеток, не вы-
ходя наружу, в кровь. И вместо здоровых работоспособных 
клеток формируется пласт с большим содержанием яда. 
Эти образования уже функционально непригодны для об-
мена кислорода. И за очень короткое время они превраща-
ются в фибропласты (клетки рыхлой соединительной тка-
ни. — Прим. ред.). Это как в американских боевиках: идёт 
драка внутри дома, простенки крушатся, а из дома никто 
не выходит. То есть вирус, попадая в организм, не попадает 
в кровь под действием иммунных факторов. Поэтому его 
можно взять только на подлёте, десант нужно расстрелять 
зенитками. А такими зенитками является только приви-
вочный иммунитет. И ещё одна плохая новость — вирус 
ускорил течение внутри организма. Если раньше ухудше-
ние наблюдалось на 7–8 день, то сейчас на 2–3. 

— Вы сказали, спасёт только прививка. Например, 
к середине июня в Израиле вакцинировались 55% 
жителей. Но уже в конце месяца Израиль опять 
ввёл ограничения — новая вспышка. 

— Пришёл новый штамм. 55% — это не 100%. 45% оста-
ются непривитыми. Те штаммы, которые сейчас идут, очень 
агрессивны. В Израиле поступили правильно — сработали 
на опережение, перекрыли пути распространения.

— Почему же россияне тянут с прививкой?
— Во-первых, есть определённый процент отрицания 

всего и вся — такова наша самостийность. Во-вторых,  
в нашем понимании то, что бесплатно, плохо. В-третьих, 
кабы чего не вышло. В-четвёртых, антипропаганда.  
Я смотрю на свистопляску, что развернулась вокруг вак-
цин. Но кто кричит больше всех — производители. Идёт 
делёжка жирного пирога. Появилась куча непонятных 
экспертов. Когда я пытаюсь выяснить, кто они, оказы-
вается, это люди, которые никогда не имели отношения 
к инфекционным болезням, вирусологии, микробиоло-
гии. Они просто-напросто пиарятся. 

— То есть меньше слушать и не бояться 
российских вакцин?

— Да. У меня есть дополнительные источники инфор-
мации. Не всё нужно говорить, но информация, которая до-
водится до общего сведения, реальна. А оттого, что кто-то 
будет кричать на площади: «Прививаться не надо», легче 
точно не будет. Например, в Чечне в начале 1990-х, когда 
Дудаев объявил независимость и полностью уничтожил 
прививочную работу, была вспышка полиомиелита. В ре-
зультате многие дети, сейчас они уже взрослые, стали ин-
валидами: у кого-то рука высохла, у кого-то нога. И ничего  
с этим сделать нельзя. Вирус уничтожил клетки нервной си-
стемы — и всё. Официально пострадавшими считаются 200 
человек — это те, которые обратились за помощью в вой- 
сковые гарнизоны. Реально — пострадавших больше.

— По чему же бьёт коронавирус сейчас? 
— По всему. Основная точка приложения — эндотелии 

сосудов. Большая зона поражения — лёгочный эпителий. 
Именно через него вход, первичное поражение и выход на 
сосуды. Дальше может пострадать практически любая си-
стема. Выпускники ЛГПУ имени Семёнова-Тян-Шанского 
недавно защищали две работы, которые посвящены вос-
становлению после коронавируса: одна по дыхательной си-
стеме, другая касалась когнитивных расстройств. Согласно 
выводам этих работ, за полгода реабилитации полностью 
никто не восстановился. На Всероссийском конгрессе по 
инфекционным болезням, который проходил в конце мая 
в Москве, сказали: через год после перенесённого заболева-
ния нет ни одного человека, у которого всё хорошо, обяза-
тельно страдает та или иная система. Когда организм вос-
становится, восстановится ли полностью — неизвестно. Мы 
имеем небольшой по времени период наблюдения. 

— То есть вакцинация и потом ревакцинация?
— Да. Единственное, мы пока не понимаем, насколько 

будет хватать по времени полученного в результате вакци-
нации иммунитета и через сколько нужно делать ревакци-
нацию. Но пока ситуация напряжённая. Минздрав сказал 
про шестимесячный интервал. Как будет скорректирована 
тактика, время покажет. Мы в начале пути, и выводы делать 
ещё рано.

— А вы сами вакцинировались?
— Да, и вся моя семья. 

________________________
Беседовала Наталья Горяйнова

Фото: Сергей Паршин

Уровень вакцинации и процент активно болеющих от общего населения страны

(Вакцинация — по данным сайта coronavirus-control.ru на 30 июня. Процент заболевших — согласно открытым источникам).

Исландия

76,07% 

0, 006%  0,01%  0,2%  0,81%  0,2%  1,47% 0,55% 0,001%  
0,37%  0,3%  

68,15% 64,68% 
56,34% 54,68% 54,58% 

34,98% 

23,44 % 
19,67%  

15,98 %  

Канада Израиль Италия Германия США Бразилия Япония Индия Россия

Вакцинация
Процент заболевших
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АКТУАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

За пять месяцев этого года в след-
ственные органы региона поступило 
11 обращений о попытках подростков 

совершить самоубийство. Это ровно столько 
же, сколько за весь 2020-й. 

Траурный июнь 
За последние три недели в Липецкой 

области погибли трое подростков: две де-
вушки, которые учились в одном классе,  
и молодой человек. Местом трагедии стала 
станция Долгоруково, что в 120 км от област-
ного центра. Дела переданы в Московское 
межрегиональное следственное управление 
на транспорте СКР. Однако их липецкие кол-
леги также провели серьёзную работу в ча-
сти дознания. Волна суицидов стала одной 
из центральных тем совместного заседания 
Общественного и Консультативного советов 
по вопросам оказания помощи детям-си-
ротам и детям, оставшимся без попечения 
родителей, которое прошло в Следственном 
комитете России по Липецкой области. 

Сети смерти
Если ещё несколько лет назад самыми 

распространёнными причинами подростко-
вых суицидов были неразделённая любовь  
и давление родителей по вопросам учёбы, 
то сейчас к ним добавились так называемые 
«группы смерти», рассказывает руководи-
тель регионального СКР генерал-майор 
юстиции Евгений Шаповалов. 

Одна из девушек, погибших в Долго-
рукове, записала предсмертное видео для 
мамы, в котором призналась, что состоит  
в «группе смерти». Девушка рассказала, что 
она одна из 524 участников этого сообще-
ства. При этом 105 подростков, входящих 
в него, — жители Липецкой области. Через 
несколько дней на той же станции погиб 
16-летний юноша. Буквально через неделю 
— ещё одна девушка. 

Как сообщил Евгений Шаповалов, в на-
стоящее время куратор «группы смерти» 
уже установлен, а выявленные несовершен-
нолетние участники сообщества направле-
ны на реабилитацию в областной психонев-
рологический диспансер. 

ЧТОБЫ ВЫЖИЛИ

Помогут слова «я рядом», «мы сможем», 
«разберёмся вместе». Никаких насмешек, 
скептицизма или обвинений. 

Заполнить пустоту
По словам Оксаны Драгановой, только 

с начала года специалистам её центра уда-
лось вывести из глубокой депрессии 17 под-
ростков. Психологи отмечают: уныние чаще 
всего заполняет пустое сердце. Поэтому так 
важно организовать досуг ребёнка. Идеаль-
ный вариант — семейное увлечение. 

— Если у родителей не хватает на это 
времени, нужно регулярно интересовать-
ся не только оценками, но и внешкольной 
жизнью ребёнка, — советует Оксана Драга-
нова. — Хвалить за успехи, поддерживать 
при неудачах, настраивать на преодоление 
трудностей или помогать в этом. У любого 
подростка есть базовые потребности: обще-
ния и признания. Учтите, этим пользуются 
и мошенники. 

Вам помогут 
ВОЗ признаёт самоубийства приори-

тетной проблемой общественного здраво-
охранения. Эксперты считают: необходи-
мы долгосрочные и широкие программы 
по предотвращению самоубийств. Россия 
включилась в эту работу одной из первых. 
Подобные программы действуют на терри-
тории нескольких регионов.  

— Эта работа ведётся постоянно, — рас-
сказывает председатель департамента об-
разования Светлана Бедрова. — При этом 
она направлена скорее на родителей: уви-
деть изменения в ребёнке, сподвигнуть его  
и самому прийти к психологу в случае необ-
ходимости. Всему этому мы учим в ходе бе-
сед, лекций. Специалисты работают во всех 
учреждениях образования. Есть психологи, 
обратиться к которым можно круглосуточ-
но. Их телефоны в родительских чатах и на 
сайтах учреждений образования. 

— Нам в школе постоянно рассказывают 
об опасности «групп смерти», объясняют, 
что делать, если в друзья постучался незна-
комец и предлагает что-то нехорошее, — де-
лятся ученицы школы № 29. — К психологу 
у меня подружка обращалась — с парнем 
рассталась. Ну ей и мама помогала, и мы её 
гулять вытаскивали. Сейчас всё нормально. 

Всё вышесказанное резюмирует простая 
истина: нужно просто любить ребёнка, ведь 
там, где есть любовь, нет места смерти.

__________________________
Текст: Алексей Рысин
Фото: Сергей Паршин

От сигнала до беды
— У любого дерева есть корни. Ни один 

ребёнок не тянется просто так ни к нарко-
тикам, ни к «группам смерти», — уверена 
директор центра «СемьЯ» психолог Оксана 
Драганова. — Детская психика подвижна,  
и запустить механизм погружения в депрес-
сию может что угодно: давление родителей, 
насмешки одноклассников, травля в интер-
нете. 

И есть звоночки, которые нужно не про-
пустить. Самые очевидные — резкая смена 
настроения, спад интереса к некогда люби-
мому делу. 

Понять ребёнка
Как ни парадоксально, но та же Всемир-

ная паутина поможет понять, что с ребён-
ком что-то не так. И для этого совсем не 
обязательно подбирать пароль к его стра-
ничке и нарушать личное пространство,  

к неприкосновенности которого так трепет-
но относятся подростки. 

— Посмотрите на аватарку ребёнка, на 
статус, фото. Обычно это яркое отражение 
его настроения и мыслей, — отмечает пси-
холог. — Ваше чадо внезапно закрыло до-
ступ к списку групп или увиденное в этом 
списке сообщество вас насторожило? Это 
повод для разговора. 

Давай поговорим
Однако, как отмечает специалист, де-

лать это нужно осторожно и с пониманием. 
— Выделите время для разговора, — при-

зывает Драганова. — Отложите всё. Ребёнок 
должен видеть, что общение с ним — самое 
важное дело для вас. Подросток говорит? 
Великолепно. Дайте высказаться и внима-
тельно слушайте. Молчит — постарайтесь 
расположить к диалогу. Возьмите за руку, 
обнимите или просто посмотрите в глаза. 

Будьте рядом. 
Оставьте нотации 
и нравоучения.

Задавайте 
вопросы: 
кто? что? 
где? когда? 
Без почему? 
для чего? зачем?

Внимательно 
слушайте. 
Уберите 
критику 
и осуждение.

Займите ребёнка 
домашними делами, дворовыми 
играми, совместными прогулками.

Убеждайте в том, что 
всегда готовы прийти 
на помощь.

приглашают 
в сомнительные  
соцгруппы

к тебе в друзья просятся 
незнакомые лица

запугивают 
«не говорить 
родителям»

заставляют 
выполнить какое-
либо задание

просят заполнить анкету 
с данными членов семьи 
и адресом / выложить или 
прислать свои фото

Телефоны доверия:

Родители!

8-800-200-01-22,
28-40-45

Как распознать первые признаки 
подростковой депрессии  
и уберечь ребёнка от рокового 
шага? Ответы на эти и другие 
вопросы «Первому номеру» дали 
ведущие специалисты.

ДЕТСКАЯ ПСИХИКА ПОДВИЖНА, И ЗАПУСТИТЬ 
МЕХАНИЗМ ДЕПРЕССИИ МОЖЕТ ЧТО 

УГОДНО: ДАВЛЕНИЕ РОДИТЕЛЕЙ, НАСМЕШКИ 
ОДНОКЛАССНИКОВ, ТРАВЛЯ В СЕТИ «

«

Ребята, сообщите, если:
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Среднестатистический российский должник по алиментам — это 
мужчина 30–42 лет со средней суммой задолженности 226 тысяч 

рублей. Однако есть и исключения. Инна У. задолжала своим детям 
более 1 млн рублей. Уже 14 лет они не могут получить этих денег.

Инна стала невесткой липчанки Зи-
наиды Шепелевой и оставила ей 
двух малышей — грудного Мишу 

и двухлетнего Ваню. Сейчас ребятам уже 
17 и 19. Почти всё это время их мать не 
платит им алименты. Всего у Инны семе-
ро детей от разных отцов. Они разброса-
ны, как птенцы кукушки. Кого-то воспи-
тывали её собственные родители, кого-то 
— родители бывших мужей, кто-то и во-
все растёт в детском доме. 

Письмо президенту
«Уважаемый Владимир Владими- 

рович!
Я, Шепелева Зинаида Васильевна, 

назначена опекуном двух внуков, воспи-
танием которых занимаюсь с рождения, 
так как их мать и моя невестка вела амо-
ральный образ жизни и была лишена 
родительских прав. 

28 декабря 2004 года Левобережным 
районным судом с Инны У. судом взы-
сканы алименты на содержание детей 
в размере 1/3 заработка. До настоящего 
времени с неё не взыскано ни одного руб- 
ля алиментов. 20 января 2018 года мне 
стало известно, что 5 сентября 2013-го 
мировой суд Задонского района вынес 
решение о прекращении исполнитель-
ного производства, освободив У. от упла-
ты алиментов. Прошу восстановить на-
рушенные права несовершеннолетних, 
отменить незаконное решение мирового 
суда».

Это письмо датировано 2018 годом. 
Оно — крик души пожилой женщины, 
которая за полтора десятка лет обила 
пороги всех ведомств, пытаясь доказать, 
что её внуки и есть хотят, и одежды тре-
буют. Именно после письма к президен-
ту лёд тронулся, и с нерадивой матери 
на счёт бывшей свекрови стали посту-
пать кое-какие деньги. Правда, длилось 
это недолго. 

Бабушка-мама
Когда малыши остались на её руках, 

Зинаиде Васильевне казалось, что мир 
рухнул. Не только из-за ответственно-
сти за двух детей. Она думала: под горку 
покатилась вся её жизнь. От рук убий-

ПОДАЙТЕ НА  
СОДЕРЖАНИЕ

цы погибла её дочь. Сына, отца Вани  
и Миши, посадили по обвинению в этом 
убийстве, как оказалось впоследствии, 
ложному. Через год с небольшим, разо-
бравшись, его выпустили. Шепелевой 
пришлось продать просторный дом на 
Дачном и перебраться в однушку на 
Новолипецке. Знакомые советовали ей 
сдать внуков в детдом, но она и мысли 
об этом не допускала. Постоянная забота 
о крохах стала стимулом, который заста-
вил бабушку держаться.

 — Да это и к лучшему, что мы сюда 
переехали, — рассуждала она впослед-
ствии. — Тут и школа рядом, и поликли-
ника. Я старалась, чтобы мальчики не 
испытывали ни в чём нужды. Оба, вдо-
бавок к обычной, окончили и музыкаль-
ную школу, Миша танцевал в ансамбле 
народного танца. Мальчишки выросли 
добрыми, заботливыми, порядочными. 
Сейчас учатся в техникуме, Ваня уже 
окончил, вот только что диплом полу-
чил. 

Сын Шепелевой работал в Москве, 
помогал материально. По договорённо-
сти с матерью его лишили родительских 
прав. Зинаиде Васильевне так было про-
ще представлять интересы мальчиков. 

Последняя капля
От родной матери Вани и Миши вре-

мя от времени доходили отрывочные 
сведения. Что она продолжает вести раз-
гульный образ жизни. Что где-то в Гря-
зинском районе у мальчишек растут две 
сестры, ещё две — в Задонском, а брат 
живёт в Ельце в детском доме. До того, 
как прекратили исполнительное произ-
водство, Инна доказывала приставам, 
что деньги перечисляет, показывала 
квитанции. Но до сыновей они не дохо-
дили.

— Она присылала алименты на имя 
сына, хотя знала, что опекун я, — дока-
зывает Зинаида Васильевна. — По тыся-
че какой-то. Сын получать не мог, они 
возвращались к ней, и она тут же их 
снова посылала. Так каждый месяц. Из-
вестие о прекращении исполнительного 
производства стало последней каплей.  
Я и решилась Путину написать. 

В 2020 году в России на исполнении находилось 1,4 млн исполнительных 
производств о взыскании алиментов. По 168 тысячам из них должники 
так и не приступили к выполнению обязательств. При этом неплательщики 
были привлечены к административной ответственности около 100 тысяч раз. 
В их отношении возбуждено более 44 тысяч уголовных дел. Решением судов 
виновным назначались исправительные работы (80%), лишение свободы 
(15%), принудительные работы (1%). После отбытия наказаний порядка 6 тысяч 
должников полностью или частично погасили задолженность.

В МАСШТАБЕ СТРАНЫ
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Татьяна Ткачёва,  
старший помощник 
прокурора  
Липецкой области  
— Защита имущественных 
прав ребёнка на получение 
материального содержания 

от своих родителей — одна из задач 
прокурорского надзора за исполнением 
законов о несовершеннолетних. По закону 
№ 229-ФЗ судебные постановления  
о взыскании алиментов должны исполняться 
своевременно. Но прокуратурами 
Хлевенского района, Октябрьского  
и Правобережного районов Липецка 
вскрыты факты нарушения судебными 
приставами этих сроков.  
В Тербунском районе прекратили 
исполнительное производство в отношении 
мужчины, который имел задолженность по 
уплате алиментов в сумме 193 692,75 руб.  
Только по представлениям прокуратур 
Добринского района и Советского района 
Липецка судебные приставы инициировали 
розыскные мероприятия в отношении 
двух должников по алиментам, чьё 
местонахождение оставалось неизвестным 
на протяжении длительного времени. 
На рассмотрении в суде находится уголовное 
дело по обвинению жителя Грязинского 
района, который не платил алименты на 
содержание сына со 2 марта по 29 сентября 
2020 года. За это нарушение закона он 
уже привлекался к административной 
ответственности. После вмешательства 
Грязинской межрайонной прокуратуры 
возбуждено уголовное дело. 
В Измалковском районе судебные 
приставы не ограничивали должников 
по алиментам в праве выезда за пределы 
Российской Федерации. В Лев-Толстовском 
вскрыты факты отсутствия контроля за 
исполнением должниками по алиментам 
административного наказания в виде 
обязательных работ. 
По всем этим нарушениям прокуроры 
принимают соответствующие меры 
реагирования.

ЗАЩИТИТЬ ПРАВА РЕБЁНКА

В 2018 году в Задонске состоялся ещё 
один суд, решением которого Инну обя-
зали выплатить Ване и Мише долг за 14 
лет просрочки — 1 млн 194 тысячи 115 
рублей. 

Ответственность  
для безответственных

Всего алиментщики Липецкой обла-
сти должны своим детям 493 млн 371 
тысячу рублей. С тех, у кого нет посто-
янной работы, долги высчитывают на 
основании средней заработной платы по 
стране. 

По закону, если просрочка больше 
двух месяцев, должнику грозят обяза-
тельные работы до 150 часов, либо арест 
до 15 суток, либо штраф 20 000 рублей. 
Если принятые меры не принесли ре-
зультата, вступает Уголовный кодекс. 
Наказанием для безответственных ро-
дителей могут стать исправительные 
или принудительные работы сроком до 
года, либо арест на срок до трёх месяцев, 
или даже лишение свободы на срок до 
одного года. 

Деньги придут
Однако, судя по полумиллиардной 

задолженности, горе-родителей это не 
останавливает. Вот и Инна У. исправно 
платила сыновьям недолго. Избежать 
ответственности помогла путаница. 

— Исполнительное производство 
открывали на одну фамилию, но Инна 
вышла замуж и её сменила. И ещё два 

года, с 2018-го по 2020-й, по докумен-
там числилось, что она добросовестно 
перечисляет деньги, — объяснили «Пер-
вому номеру» в Задонском подразделе-
нии управления судебных приставов. 
— Алименты Инна У. платит не только 
Ване и Мише, но и другим своим детям 
с небольшой зарплаты уборщицы. Всего 
у Инны три исполнительных листа. Жи-
вёт она очень скромно, младшая дочка 
живёт с ней, и обратить взыскание на её 
имущество нельзя. Алименты за июнь 
уже начислены, в начале июля они по-
ступят на счета мальчиков, — заверили 
в Задонске. 

Реестр алиментщиков
Зинаида Васильевна объяснила: всё 

бы ничего, но в декабре от инсульта умер 
отец Вани и Миши. Сейчас семья живёт 
на её пенсию и пособия ребятам по поте-
ре кормильца. 

— Я понимаю, что и взять-то с неё не-
чего, — говорит она о бывшей невестке. 
— Но для нас сейчас даже тысяча рублей 
важна. 

Историю Инны не назовёшь уникаль-
ной. Сейчас в работе у судебных приста-
вов 5 668 исполнительных производств 
по алиментам. Впрочем, не все злостные 
неплательщики алиментов едва сво-
дят концы с концами. Среди них много  
и тех, кто ездит на дорогих машинах, от-
дыхает на курортах. Поэтому Совет Фе-
дерации совместно с Минюстом работает 
над созданием реестра недобросовест-
ных должников по алиментам. Для них 
введут дополнительные ограничения. 

___________________________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Сергей Паршин

Юрий Таран,  
уполномоченный по 
правам ребёнка  
в Липецкой области 
 — В 2019 году  
в области было  
7 025 исполнительных 

производств по взысканию алиментов 
на детей. В 2020 году — 6 652.  
Судебное решение не гарантирует 
стопроцентное получение средств.  
К началу 2021 года в регионе 
скрывались от уплаты алиментов 519 
должников. В 2020 году количество 
обращений в аппарат уполномоченного 
по правам ребёнка в Липецкой области 
по вопросам алиментных обязательств 
составило 7% от общего количества 
обращений. В 2021 году показатели 
такие же.  
Чаще всего родители и опекуны 
жалуются на бездействие 
судебных приставов и непринятие 
принудительных мер в отношении 
должников, которые скрывают 
реальные доходы, а также скрываются 
сами. 
При рассмотрении обращений 
указанной категории часто 
выясняется, что лица, уклоняющиеся 
от уплаты алиментов, официально не 
трудоустроены и не имеют  
в собственности никакого имущества. 
В 2020 году за злостное уклонение от 
уплаты алиментов по ч. 1 ст. 157 УК РФ 
868 человек были привлечены  
к административной ответственности, 
а 569 — к уголовной. В судебной 
практике по подобным делам часто 
применяется ответственность в виде 
исправительных работ на срок до 
одного года.

ПОЛТЫСЯЧИ ЗЛОСТНЫХ ДОЛЖНИКОВ
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К огда доделают проезжую часть на площади Побе-
ды? Приведут ли в порядок дороги частного сек-
тора? Эти и другие вопросы депутаты горсовета 

адресовали председателю департамента дорожного хо-
зяйства и благоустройства Липецка Николаю Дергунову. 
Отчёт о работе структурного подразделения стал одним 
из центральных вопросов очередной сессии муници-
пального парламента. 

Вначале — пути
Свой доклад председатель департамента дорожно-

го хозяйства начал именно с дорог. Он сообщил, что в 
2020-м в рамках нацпроекта в нормативное состояние 
привели 11,4 км проезжих частей. За безопасностью ав-
толюбителей и пешеходов теперь следят 10 новых и 4 
реконструированных светофорных объекта. В 2021-м на-
цпроект преобразит сразу 20 объектов улично-дорожной 
сети общей протяжённостью 18,9 км. С реконструкцией 
улицы 50 лет НЛМК, одного из крупнейших объектов 
нацпроекта, а также ремонтом других проезжих частей 
областного центра поможет и бюджет региона.

Нам любые дороги дороги
В свою очередь парламентарии поинтересовались пла-

нами в отношении улиц, где ситуация не меняется годами. 
Так, депутат по округу № 16 Вера Урываева спросила, когда 
обновят асфальт по улице Депутатской. Николай Дергунов 
конкретных сроков не назвал, но отметил, что частным 
сектором сегодня активно занимаются и, как только поя-
вится финансирование, уделят внимание и этому участку. 

Также он сообщил, что в следующем году объектами боль-
шого дорожного ремонта могут стать улицы Ушинского и 
Пожарского. Депутат по округу № 15 Екатерина Пинаева 
отметила, что нередко покрытие дворовых проездов не 
выдерживает натиска большегрузов, работающих на стро-
ительстве тех или иных объектов. Она обратилась к руково-
дителю департамента с предложением проработать вопрос  
о восстановлении дорог за средства строительных ком-
паний. Депутат по округу № 11 Андрей Выжанов спросил, 
на какой стадии завершение работ по замене асфальта на 
площади Победы. Николай Дергунов сообщил, что сегодня 
департамент ожидает заключения высококвалифициро-
ванной столичной лаборатории по качеству покрытия. Ре-
шение будет приниматься по результатам. 

Благоустройство — дело общее
Говоря о благоустройстве, Николай Дергунов на-

помнил, что в рамках нацпроекта «Жильё и городская 
среда» в прошлом году на сумму 49,1 млн рублей пре-
образились 12 общественных территорий. В этом се-
зоне в порядок приведут ещё восемь. На это выделено  
27,4 млн рублей. На озеленение городских улиц в 2021 
году направят 128,5 млн рублей. Из них 30 млн — сред-
ства областного бюджета. Затраты на освещение и со-
держание сетей сократятся со 182 до 173 млн рублей. 
Повысить энергоэффективность уличного освеще-
ния поможет и установка 36 светильников на сумму  
0,6 млн рублей — это субсидия из областного бюджета. 
На территории шести избирательных округов фонари 
появятся согласно наказам избирателей. В ходе разгово-

ра о благоустройстве депутат по округу № 6 Игорь Крут-
ских поделился с Николаем Дергуновым наболевшим. 

— Плохо закреплённый бордюрный камень выпал,  
и начали растаскивать дорожку на Заречье, — сетует 
парламентарий. — Закрепить и сделать всё по-человече-
ски значительно проще, чем поймать с поличным зло- 
умышленников. 

— Дорожка на Заречье — это объект 2018 года. Мы 
уже проговаривали этот вопрос с подрядчиком. И он, 
как говорится, расписался кровью, что все работы в рам-
ках гарантийных обязательств будут выполнены в бли-
жайшее время. Если нет, будет направлено обращение  
в суд, — заверил Николай Дергунов. 

Чаще — значит чище 
Как следует из доклада Николая Дергунова, в про-

шлом году на механизированную и ручную уборку до-
рог, тротуаров, внутриквартальных и местных проез-
дов города было выделено 311,3 млн рублей. Ещё в 7,3 
млн обошёлся вывоз опавших листьев, растительных 
отходов, которые скапливаются при уходе за газонами, 
цветниками и посадками во дворах. В результате от кон-
тейнерных площадок МКД вывезли 1,8 тыс. тонн расти-
тельных отходов. В 2021-м на уборку города выделено 
361,5 млн рублей. Благодаря увеличению финансирова-
ния — в общую сумму вошли и 36 млн рублей из област-
ного бюджета — убирать город в этом сезоне будут чаще. 

________________________________ 
Текст: Алексей Рысин

Фото: Вероника Воронина

Депутаты горсовета утвердили 
кандидатов на получение премий  
в области образования. Премия имени 
Михаила Раковского присуждена 
учителю химии школы № 51 Елене 
Зуевой, учителю русского языка  
и литературы гимназии № 64 Татьяне 
Которовой, учителю французского 
языка гимназии № 12 Наталии 
Соломатиной. 
Лауреатами премии имени Сталя 
Шмакова стали учитель иностранного 
языка школы № 33 Наталья Егорова, 
воспитатель детского сада № 96 Елена 
Есипова, педагоги дополнительного 
образования школы № 55 Стелла 
Елфимова, школы № 25 Анна 
Климентова, Дома детского творчества 

«Городской» Елена Лесных, гимназии 
№ 1 Эльмира Мельниковская. Также 
премии имени Сталя Шмакова 
удостоены ведущий консультант 
департамента образования Марианна 
Терехова и заместитель директора 
Центра развития творчества 
«Левобережный» Светлана Чубарова. 
— Уже стало традицией присуждение 
горсоветом премии педагогам за 
особые достижения в воспитании детей 
и молодёжи. Эти люди полностью 
отдают себя детям и являются для них 
лучшим примером. Желаю дальнейших 
успехов в их деятельности и новых 
достижений, — прокомментировал 
решение сессии спикер горсовета 
Александр Афанасьев.

Почётными гражданами Липецка 
с результатами 23 и 28 голосов 
соответственно станут главный врач 
городской больницы № 4 «Липецк-Мед» 
Юлия Агапова и почётный металлург РФ, 
бывший первый вице-спикер горсовета 
Фёдор Жигаров. Таковы результаты 
тайного голосования парламентариев, 
которое прошло в рамках очередной 
сессии горсовета. В этом году на высокое 
звание претендовали семь человек.  
В их числе заслуженный тренер РСФСР 
ветеран труда доцент Олег Зайцев, 
заслуженный работник культуры РФ 
председатель Общественной палаты 
Липецка Клавдия Копёнкина, бывший 
начальник управления главного 
смотрителя Виктор Кулаков, бывший 

уполномоченный по правам ребёнка  
в Липецкой области Людмила Куракова 
и директор Липецкого казачьего 
института технологий и управления, 
бывший коммерческий директор ЛТЗ 
Михаил Покидов. Следует отметить, что 
решение депутатов совпало  
с мнением горожан. В ходе голосования 
большинство из участвовавших в нём 
липчан высказались за присвоение 
почётного звания Фёдору Жигарову  
(17 545 голосов) и Юлии Агаповой (9 309 
голосов). Чествовать почётных граждан 
будут в День города. От традиционной 
ленты через плечо в этом году решили 
отказаться. Вместо неё будут вручать 
большой знак «Почётный гражданин 
Липецка».

ПРЕМИИ ПЕДАГОГАМ НОВЫЕ ПОЧЁТНЫЕ 

О ПЛАНОВОМ  
И НАБОЛЕВШЕМ  Улицу Зегеля отремонтируют ко Дню города 
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Андрей Деев: 

ОТ КАНДИДАТОВ ЖДЁМ 
ЧЕСТНОЙ БОРЬБЫ

Информационная линия 
избирательной комиссии 
Липецкой области в период 
подготовки и проведения 
избирательных кампаний 
по выборам депутатов 
Государственной Думы восьмого 
созыва и депутатов Липецкого 
областного Совета депутатов 
седьмого созыва работает: 
• с 8:30 до 17:30 — будние дни 
(перерыв с 13:00 до 13:48); 
• с 8:30 до 16:30 — пятница; 
• с 10:00 до 14:00 — выходные  
и праздничные дни. 
Звонки принимаются по телефону 
22-87-07. 
По телефону информационной 
линии можно: 
• получить справочную 
информацию о проводимых 
избирательных кампаниях; 
• запросить контактную 
информацию (адреса и номера 
телефонов) избирательных 
комиссий; 
• оставить информацию для 
сведения; 
• получить информацию  
о порядке письменного 
обращения в избирательную 
комиссию Липецкой области; 
• ряду других вопросов. 
В случаях, требующих принятия 
мер реагирования и ответа, 
необходимо направление, 
сообщает пресс-служба 
облизбиркома. 

Выдвижение кандидатов на повтор-
ные выборы в горсовет по округу  
№ 35 завершилось 30 июня. В про-

шлом году итоги голосования признали 
недействительными из-за многочисленных 
нарушений. Готов ли избирком к нешуточ-
ной борьбе кандидатов, почему не будет 
досрочного голосования и кто сможет при-
гласить на дом мобильную бригаду — на 
вопросы «Первого номера» ответил предсе-
датель городской избирательной комиссии 
Андрей Деев.

— Андрей Борисович, после отмены 
итогов голосования по 35-му 
округу говорили, что желающих 
бороться за место в горсовете здесь 
будет мало. Сколько кандидатов 
выдвинулись?

— Пятеро. Два самовыдвиженца и пред-
ставители партий «Единая Россия», «Спра-
ведливая Россия — Патриоты за правду»  
и ЛДПР. Уже с 27 июня для них открыта 
процедура приёма документов на регистра-
цию. Завершится этот этап 12 июля в 18:00. 
Кандидатам, выдвинутым партиями, необ-
ходимо открыть счёт, сформировать первый 
финансовый отчёт. Самовыдвиженцам — 
дополнительно собрать подписи в округе: 
минимально — 51, максимально — 56.

— Борьба в прошлом году 
развернулась нешуточная. 
Применялись незаконные 
технологии прямо в день выборов. 
Но можно ли отследить все 
неправомерные действия всех 
кандидатов?

— Отследить действия всех кандидатов 
возможно, что и было сделано в прошлом 
году. Наблюдения осуществляли как на-
блюдатели от кандидатов, так и обществен-
ные, от городской и областной обществен-
ных палат. В этом году будем увеличивать 

количество наблюдателей, чтобы процесс 
голосования отслеживался не только на 
избирательных участках, но и за их преде-
лами. Например, в прошлом году осущест-
влялся подвоз избирателей, что запреще-
но действующим законодательством. Как 
минимум представители трёх кандидатов 
заявили о нарушениях. Ими были сделаны 
соответствующие видеозаписи. Информа-
ция об этом была распространена и в СМИ. 
Такой ситуации в городе больше не было 
ни в одном избирательном округе. Решение 
комиссии о признании итогов голосования 
недействительными один из кандидатов 
пытался опротестовать, но оно было под-
держано в судах высшей инстанции.

Обеспечение возможности проголосо-
вать гражданам из отдалённых районов 
города — это полномочия администрации 
Липецка. В прошлом году запускали два 
спецмаршрута. Запуск таких маршрутов во 
время предстоящих выборов также рассма-
тривается администрацией.

— Готовы к повторению ситуации?
— Мы надеемся, что повторные выборы 

пройдут в законном русле. Сейчас прора-
батываем вопрос более тесного взаимодей-
ствия с правоохранительными органами, 
чтобы они активнее реагировали на инфор-
мационные сообщения о возможных нару-
шениях. Мы тоже проверяем все сообщения 
в СМИ о нарушениях законодательства.  
А подкуп избирателей вообще ведёт к отме-
не регистрации кандидата. С кандидатами 
уже провели профилактическую беседу. Мы 
ждём от них честной борьбы.

— После выдвижения кандидаты 
могут вести агитацию. На что стоит 
обратить внимание избирателям  
в этот момент?  

— Что такое агитация — это некие дей-
ствия, которые должны побудить избира-

теля проголосовать за того кандидата, ко-
торый агитирует. Хотя в агитации может 
использоваться и распространение негатив-
ной информации о конкурентах. Избирате-
лям необходимо внимательно изучать всю 
информацию и самим определиться с выбо-
ром. К тому же голосование уже скоро. Оно 
пройдёт 21 и 22 августа.

— На выборах в облсовет и Госдуму 
будет три дня на голосование.  
В горсовет двух дней хватит?

— Мы прогнозируем, что явка будет на 
уровне прошлого года. Примерно 20%. Так 
что даже в тяжёлой эпидемиологической 
ситуации, в которой мы можем оказаться  
в связи с увеличением заражений COVID-19, 
двух дней будет достаточно. Голосова-
ние пройдёт на пяти участках округа. Эти 
участки размещены в 41-й школе на Соко-
ле, 35-й в Ссёлках и филиале школы № 28  
в Жёлтых Песках.

— Какие меры эпидбезопасности 
будете применять?

— Что и в прошлом году: термометрия 
на входе и обработка рук. Обязательно все  
в масках и перчатках. Помещения пе-
риодически будем обрабатывать анти-
септиками. Предполагаем, что в связи 
со сложившейся эпидобстановкой будет 
большое количество голосующих на дому. 
Федеральное законодательство расшири-
ло перечень оснований. Это не только со-
стояние здоровья или инвалидность, как 
было ранее, но и уход за больным и другие 
уважительные причины. Так что будем го-
товиться к тому, чтобы комиссия смогла 
реализовать возможность граждан прого-
лосовать вне помещений. Члены комиссии 
в сопровождении минимум одного наблю-
дателя будут выезжать на дом по заявле-
нию. Заявление можно подать по телефо-
ну, лично посетив избирательный участок 
или через третье лицо: соцработника или 
знакомого — важно, чтобы комиссия зна-
ла о вашем решении. Чтобы оставить за-
явление о голосовании на дому, нужно 
позвонить по телефонам участковой изби-
рательной комиссии, которые будут раз-
мещены на приглашениях, или телефо-
нам нашей комиссии: 23-92-41, 23-92-42. 
По будням с 9:00 до 18:00, перерыв с 13:00 
до 14:00. В выходные — с 10:00 до 14:00. 

— Какие ещё новшества ждут 
липчан при голосовании в этом 
году? 

— В связи с изменением законодатель-
ства изменился порядок голосования на 
муниципальных выборах. Так как ЦИК 
приняла новый порядок голосования в те-
чение нескольких дней подряд, то проце-
дуры досрочного голосования в этом году 
на выборах в горсовет не будет. Избирате-
ли смогут высказать своё мнение только 21 
и 22 августа.

______________________
Беседовала Наталья Горяйнова

Фото: Вероника Воронина

ИНФОРМАЦИОННАЯ ЛИНИЯ 

Уведомление о готовности 
предоставить печатную 
площадь для проведения 
предвыборной агитации 
политическими партиями, 
избирательными объединениями, 
зарегистрировавшими 
списки кандидатов, 
зарегистрированными 
кандидатами на выборах 
депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации восьмого 
созыва, депутатов Липецкого 
областного Совета депутатов 
седьмого созыва 19 сентября 2021 
года. В соответствии с п. 6 ст. 50 
Федерального закона от 12 июня 
2002 года № 67-ФЗ «Об основных 
гарантиях избирательных прав  
и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации» 
Муниципальное автономное 
информационное учреждение 
«Мой город Липецк» уведомляет 
о готовности предоставить на 
равных условиях печатную 
площадь в газете «Первый 
номер» политическим партиям, 
избирательным объединениям, 
зарегистрировавшим списки 
кандидатов, зарегистрированным 
кандидатам для проведения 
предвыборной агитации 
на выборах депутатов 
Государственной Думы 
Федерального Собрания 
Российской Федерации восьмого 
созыва, депутатов Липецкого 
областного Совета депутатов 
седьмого созыва, назначенных 
на 19 сентября 2021 года. 
Периодическое печатное издание 
перерегистрировано 9 ноября 
2020 года. Свидетельство  
о регистрации средства массовой 
информации № ПИ ТУ48-00371. 
Стоимость 1 см² печатной 
площади газеты для размещения 
предвыборных агитационных 
материалов — 19 рублей 
(стоимость услуг не облагается 
НДС в связи с применением 
УСНО).
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ФАЛЬСИФИКАЦИЯ ВОЙНЫ

В 1945 году 57% европейцев считали, что ключевая роль в победе над 
нацизмом принадлежит Советскому Союзу. Сейчас того же мнения 
придерживаются только 13% британцев, французов, американцев  

и немцев. Половина респондентов уверена, что именно США сыграли 
важную роль в победе над Гитлером.

Битва за историю стала частью ин-
формационной войны, которая раз-
вёрнута против России. Так, в США  

в честь 75-летия окончания Второй ми-
ровой выпустили монету со странами-со-
юзниками. На оборотной стороне монеты 
изображены флаги США, Великобритании 
и Франции, флага СССР среди них нет. И всё 
больше появляется искажённой информа-
ции при рассмотрении проблем, связанных 
с началом Второй мировой войны. Запад 
старается возложить ответственность за 
эту войну на СССР. Министерство обороны 
России рассекретило документы, связанные  
с подписанием договора о ненападении 
между Германией и СССР, так называемого 
пакта Молотова–Риббентропа. Ознакомить-
ся с ними можно, перейдя по QR-коду. Да-
вайте разберёмся, какая же ситуация сло-
жилась в Европе к 1 сентября 1939 года.

По Рижскому договору
В статье «Как Сталин с Гитлером Европу 

делили: 80 лет пакту Молотова–Риббен-
тропа» её автор Ростислав Ходин заявил, 
что «два тирана — Адольф Гитлер и Иосиф 
Сталин — в 1939 году стали союзниками  
и развязали Вторую мировую». Особо резкой 
критике он подвергает наличие секретных 
протоколов к подписанному в августе 1939 
года договору о ненападении между Герма-
нией и СССР. Тем самым автор не учитывает, 
что практика заключения подобного рода 
договоров была характерна абсолютно для 
всех стран того времени. 

До образования ООН в 1945 году  
в европейской и мировой практиках дей-
ствовали нормы «старого» договорного 
права (delegata), которым соответство-
вали действия Москвы, включая 17 сен-
тября 1939-го и подписание протокола  
о разделе сфер влияния (см. Макарчук В.С. 
«Государственно-правовой статус запад-

но-украинских земель в период Великой 
Отечественной войны. Историко-правовое 
исследование». — Прим. ред.). 

Следует учитывать, что согласно резуль-
татам секретного протокола к договору в со-
став Советского Союза вошли территории, 
которые были отвергнуты от него «силой 
оружия» в результате советско-польской 
войны 1920 года по результатам Рижского 
договора. Это были территории Западной 
Украины, Западной Белоруссии и часть тер-
риторий других губерний бывшей Россий-
ской империи — «Восточные кресы» (вос-
точные рубежи по-польски).

Национальные меньшинства 
Польши 

Известный отечественный историк Аль-
бина Носкова в своих работах убедительно 
показывает крайне тяжёлое положение 
украинского и белорусского националь-
ных меньшинств на территории Польши, 
которые составляли более 80% населения 
её восточных территорий. Не случайным 
было и создание именно на территории 
«восточных кресов» крайне националисти-
ческого, по своей сути фашистского, укра-
инского националистического движения. 
Оно было вызвано в том числе действиями 
польских властей, направленными на на-
сильственную полонизацию этих террито-
рий. Образование преступных Организации 
украинских националистов и Украинской 
повстанческой армии нашло широкую под-
держку местного населения. 

Весьма сомнительным представляется 
умозаключение автора статьи, согласно ко-
торому «массовые репрессии и депортации 
из украинской Галичины в Сибирь, которые 
начались после прихода Красной армии, 
указывают, что Сталин в сентябре 1939 года 
скорее имел целью передвижение границ, 
расширение границ советской империи». 
Необходимо иметь в виду, что среди прожи-

 Из донесения начальника политуправления РККА Льва Мехлиса:  
 «Украинское население встречает нашу армию как подлинных  
 освободителей». Западная Украина, 21 сентября 1939 г. 

 Департация евреев из оккупированного немецкими войсками Парижа. Май 1940-го 

 Комиссар 1-го ранга Лев Мехлис. 1940 г. 
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Депутаты Государственной думы  
в третьем чтении утвердили поправки 
к закону «Об увековечении Победы 
советского народа в Великой 
Отечественной войне 1941—1945 годов». 
Согласно им, запрещается публично, в том 
числе в СМИ и интернете, отождествлять 
цели, решения и действия советского 
руководства, командования  
и военнослужащих с действиями 
нацистской Германии и стран «оси»  
в ходе Второй мировой войны, отрицать 
решающую роль советского народа  
в разгроме гитлеровцев и гуманитарную 
миссию СССР при освобождении стран 
Европы. Закон призван сохранить память 
о защитниках Отечества и обеспечить 
правовую защиту исторической правды. 
Документ был подготовлен в рамках 
исполнения поручения президента России 
Владимира Путина. Комментируя принятие 
закона, в Совфеде констатировали, что  
в последние годы увеличилось количество 
попыток переписать историю. По мнению 
экспертов, принятие закона поможет 
России бороться с фальсификациями  
о Второй мировой и её итогах. 
В июне 2020 года была опубликована 
статья «75 лет Великой Победы: общая 
ответственность перед историей  
и будущим» (см. № 23 от 22 июня 2020 г.), 
посвящённая Второй мировой войне. В ней 
Владимир Путин подчёркивал, что забвение 
уроков истории неизбежно оборачивается 
тяжёлой расплатой, и констатировал: 
Советский Союз и Красная армия внесли 
решающий вклад в разгром нацизма.

ЗАЩИТИТЬ ИСТОРИЮ

вавших на этой территории жителей было 
огромное количество украинских нацио-
налистов, которые вели террористическую 
деятельность. Из статьи совершенно непо-
нятно, почему же репрессии и депортации 
на ставших приграничными с Германией 
территориях являются свидетельством же-
лания Сталина расширить «границы импе-
рии». Всё-таки полагаю, что эти действия 
были обусловлены конкретной политиче-
ской ситуацией. 

Диктатор Пилсудский
В статье ни слова не говорится о харак-

тере существовавшего в Польше политиче-
ского режима. Из содержания выходит, что 
как будто бы в 1939 году было уничтожено 
демократическое государство. Конечно,  
в отечественной и зарубежной историогра-
фии ведутся дискуссии по этому вопросу. 
Однако это был явно диктаторский режим, 
имевший тесные контакты с фашистской 
Италией и нацистской Германией. 

Во второй период своего правления,  
с 1930 по 1935 год, польский диктатор Юзеф 
Пилсудский (1867–1935) предпринял ак-
тивные попытки устранения последних 
сегментов парламентской системы и лик-
видации прав национальных меньшинств, 
проживавших на территории польского го-
сударства. 

В 1930 году в Польше официально 
упразднили парламент. В 1933-м маршал 
Пилсудский провёл так называемые ре-

формы по полонизации восточных кресов, 
оккупированных Западной Украины, За-
падной Белоруссии и Южной Литвы. От-
менил действия договоров по защите прав 
нацменьшинств, подавил деятельность 
украинских националистов и арестовал ру-
ководителей их организаций. После смерти 
Пилсудского в стране отмечался существен-
ный рост столкновений между активистами 
польских ультраправых организаций, пере-
ходивших на всё более откровенно фашист-
ские позиции, и евреями. 

Курс на Германию
Радикализация официальной позиции 

по отношению к меньшинствам и связан-
ные с ними международные обязательства 
также отразились и на внешней политике. 
Возглавивший в 1932 году Министерство 
иностранных дел Юзеф Бек предпринял по-
пытку пересмотреть традиционные для по-
слевоенной Польши отношения с Францией 
и сблизиться с Германией. Этот курс завер-
шился подписанием «режимом санации» 
(обиходное наименование политического 
движения, возникшего в связи с провозгла-
шением Юзефом Пилсудским лозунга «мо-
ральной санации» общественной жизни  
в Польше во время майского переворота 
1926 года. — Прим. ред.) пакта о ненападе-
нии 1934 года с национал-социалистиче-
ским режимом. Новый альянс, по-види-
мому, освободил польских правителей от 
необходимости действовать в соответствии 

с отвечающими высоким требованиям меж-
дународными принципами, которые дикто-
вали более умеренный подход к проблемам 
меньшинств. 

Антисемитская политика 
Польши

В годы, предшествующие Второй миро-
вой войне, наблюдалось усиление дискри-
минационных мер в польской экономике: 
проводилась полонизация промышленно-
сти и торговли. В обществе возрастали при-
зывы к радикальному решению еврейско-
го вопроса путём массовой эмиграции. На 
практике традиционный в широких слоях 
польского общества религиозный антисе-
митизм вкупе с его симптомами в социаль-
но-экономической сфере способствовали 
принятию ряда неформальных мер по запу-
гиванию евреев-предпринимателей, нача-
лись бойкоты еврейского бизнеса. 

Всё это привело к росту насилия,  
в частности к серии локальных погромов 
1935–1936 годов, и ещё более жестоким ан-
тиеврейским проявлениям в 1937-м. Был 
разработан Мадагаскарский план глобаль-
ного переселения евреев на остров после 
предполагавшейся передачи этой француз-
ской колонии Польше. В вузах действовали 
своего рода гетто, где студенты-евреи изо-
лировались в специально отведённых для 
них частях аудиторий, на последних рядах. 
Антиеврейские меры часто напрямую за-
имствовались у нацистской Германии. Так, 
в конце 1938-го — начале 1939-го члены 
Польского сейма при активной поддержке 
Лагеря национального единения и право-
радикальных групп подготовили докумен-
ты о введении в Польше законодательства 
о гражданстве, написанного в стиле нацист-
ских Нюрнбергских законов. Две другие 
основные политические партии Польши  
и Крестьянская партия также оказали неко-
торую поддержку этому проекту. Несмотря 
на то, что ничего из этой инициативы не 
вышло и вся дискуссия была прекращена 
с началом войны и немецкой оккупации, 

«фашизация» польской политической жиз-
ни во второй половине 1930-х сопровожда-
лась усилением стремления к уничтожению 
всех евреев как чужеродного элемента и 
копированием взглядов и политики нацио-
нал-социализма. 

Все эти факторы также необходимо учи-
тывать, делая заявления относительно при-
чин и предпосылок Второй мировой войны. 

Коллективная безопасность  
в Европе

Конечно же, автор ничего не пишет о том, 
что Советский Союз установил контакты 
с Германией последним в Европе. Ничего 
не говорится и о том, что советское прави-
тельство выступало сторонником создания 
коллективной безопасности на континенте. 
Ведь не по вине СССР были сорваны фран-
ко-англо-советские переговоры — Франция 
и Англия отправили на них второстепен-
ных делегатов, которые даже не имели 
права подписи. Необходимо учитывать, что 
и Польша внесла свою долю, если не основ-
ную, в срыв этих переговоров, категорически 
отвергнув возможность пропуска советских 
войск через её территорию в случае необхо-
димости поддержки Франции. 

Война как выход из 
экономического коллапса

Всё это широко известные факты. Однако 
следует учитывать и то, что начало Второй 
мировой войны было связано главным об-
разом с внутренними причинами в самой 
Германии. Так, на совещании с высшим 
политическим и военным руководством 
Германии 5 ноября 1937 года Гитлер, при-
знавая, что подъём экономики Германии 
обусловлен исключительно военной конъ-
юнктурой, с тревогой говорил о том, что 
страна стоит перед «возможностью ката-
строфы». 

Непосредственно перед нападением на 
Польшу в августе 1939-го Гитлер заявил, что 
экономическая ситуация в Германии «тако-
ва, что мы не сможем продержаться больше 
нескольких лет... У нас нет другого выбора. 
Мы должны действовать». До сих пор все 
территориальные приобретения Германии 
были осуществлены при помощи «полити-
ческого блефа», но теперь необходимо ис-
пользовать «военную машину». 

Таким образом, Германия начала бы Вто-
рую мировую войну и без договора о нена-
падении с СССР. К тому же войска Красной 
армии вошли на территорию Западной 
Украины и Белоруссии после того, как стало 
очевидным падение режима в Варшаве. 

Можно было бы привести ещё большее 
количество аргументов, подтверждающих 
несостоятельность утверждений авторов 
статьи. Однако нельзя не отметить, что по-
добные мысли высказывают и российские 
политические деятели. В «Новой газете» 
15 октября 2020 года опубликовали статью 
члена партии «Яблоко», депутата петер-
бургского парламента Бориса Вишевского 
«Спасти рядового Сталина. Под видом за-
прета на «реабилитацию нацизма» власти 
пытаются заткнуть рты критикам СССР»,  
в которой высказываются подобного рода 
суждения. События лета 1939-го в ней пол-
ностью вырваны из сложного международ-
ного контекста и совершенно не учиты-
вают всю неоднозначность тогдашней 
общемировой ситуации. Все приведён-
ные выше замечания могут быть в пол-
ной мере отнесены и к этой статье.

_________________
Текст: Влад Вешняков

Фото: Центральный архив Минобороны РФ

 Пилот 2-й истребительной эскадры люфтваффе готовится к вылету. Франция, 1940 г. 

 Мюнхенская сделка: лидеры Германии и Италии подписали с премьер-министрами Великобритании 
 и Франции договор о спорных территориях Чехословакии. Мюнхен, 30 сентября 1938 г. 
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ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ «СТРОИТЕЛЬНАЯ 
КОМПАНИЯ ИМПЕРИЯ» (ООО «СТРОИТЕЛЬНАЯ КОМПАНИЯ ИМПЕРИЯ»), 
свидетельство о регистрации 1174827004692, ИНН 4825123032, сообщает  
о своей готовности на равных условиях оплаты оказать услуги по 
изготовлению печатных агитационных материалов зарегистрированным 
кандидатам для проведения предвыборной агитации на выборах: 
• депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации нового созыва, которые состоятся 19 сентября 2021 г. 
• депутатов Липецкого областного Совета депутатов седьмого созыва, которые 
состоятся 19 сентября 2021 г. 
Адрес компании: 398050, г. Липецк, ул. Угловая, дом 11, офис 41. 

НДС не облагается. 
Стоимость может меняться в зависимости от плотности материала и качества 
печати. Также сообщаем, что производим монтажные работы любой 
сложности, предоставляем услуги автовышки и изготавливаем любой вид 
наружной рекламы. 
*Офсетный тираж — время изготовления может занимать до 7 рабочих дней. 
**Конечная стоимость зависит от сложности задачи, поставленной заказчиком, 
сроков исполнения, условий и пр.

Общество с ограниченной ответственностью «Рекламное агентство «Инициатива» (ИНН 4825113700) 
сообщает о готовности выполнять работы и оказывать услуги по изготовлению и распространению печатных 
агитационных материалов на выборах: 
• депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации нового созыва, которые 
состоятся 19 сентября 2021 г. 
• депутатов Липецкого областного Совета депутатов седьмого созыва, которые состоятся 19 сентября 2021 г. 
Размер и условия оплаты являются едиными. 
Цена может меняться в зависимости от размеров изделия, цветности, тиража и плотности бумаги. Кроме того, 
ООО «РА «Инициатива» изготавливает следующую продукцию: календари, журналы, брошюры, открытки, 
стикеры, печать на плёнке, широкоформатная печать и пр. Адрес компании: 398016, г. Липецк, ул. Гагарина, 
дом 102, помещение № 9, кабинет 3–5, телефоны: +7(4742) 200-577, 8903-699-70-74. НДС не облагается.

8,00

12,90

5,36

7,50

6,70

11,10

8,30

11,95

5,10

6,50

6,20  
(сборный тираж)

6,10

8,40

6,80

 А3 4+4, 4 стр. 

 Плакаты А4, 4+0

 Плакаты А3, 4+0

 Буклеты (евро)

Стоимость за одну единицу продукции (руб.)

3 000 экз.1 000 экз. 4 000 экз.2 000 экз.
Продукция

Наименование продукции

 Баннер

 Плёнка

 Бумага

Стоимость за квадратный метр печати, руб.

от 155 до 245

от 245 до 445

от 75 до 285

№

1

2

3

5 850

3 180

8 250

3 900

3 650

1 900

6 200

3 300

6 640

3 700

11 000

6 200

 Листовка А3,    
 односторонняя

 Листовка А4,  
 односторонняя

 Буклет А4 (А3+1 фальц)

 Буклет А5 (А4+1 фальц)

1 000 шт.*100 шт. 200 шт.Наименование продукции, 
полноцвет

1 400850 1 600 Флаер, односторонний

От 1 000**Разработка дизайн-макета

Организатор торгов (ОТ) — конкурсный управляющий Щенников 
О.Е. (ИНН 372900087160, СНИЛС 06823001638, 153012, г. Иваново, 
ул. Пушкина, 32, этаж 3), член Ассоциации «Сибирская гильдия 
антикризисных управляющих» (ОГРН 1028600516735, ИНН 8601019434, 
г. Москва, Бережковская наб., д. 10, оф. 200), действующий на основании 
Определения АС Липецкой области от 28.06.2019, уведомляет о том, что 
публичные торги имуществом ООО «СУ-5 ТРЕСТ ЛИПЕЦКСТРОЙ» (ОГРН 
1134827002573, ИНН 4823057169; г. Липецк, ул. Ферросплавная, вл. 40, 
к. А, пом. 3, банкрота по Решению АС Липецкой области от 28.06.2019, 
дело А36-10724/2018), размещённому на сайте ЭТП https://rus-on.ru/, код 
торгов 7531-ОТПП, завершены.  
Право приобретения лота 1 — Воздушное судно Robinson Helicopter 
Company, рег. знак RA-04306, по предложенной цене 4 385 000 руб. 
принадлежит ООО «Реализация» (ИНН 4826083520, ОГРН 1124823011664, 
адрес: 398001, обл. Липецкая, г. Липецк, ул. Советская, стр. 64, оф. 311), 
которому направлен проект договора купли-продажи.  
Заинтересованность покупателя по отношению к должнику, кредиторам, 
конк. упр-му отсутствует. Конк. упр., СРО, членом которой является конк. 
упр., в капитале покупателя не участвуют.

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ТОРГАХ

Общество с ограниченной ответственностью «Студия-ТВ» (ООО «Студия-ТВ»), ИНН 
4824023290, сообщает о своей готовности на равных условиях оплаты оказать услуги 
по прокату в эфире СМИ теле- и радиороликов на телеканале «Продвижение-Липецк», 
радиоканале «Шансон» зарегистрированным кандидатам для проведения предвыборной 
агитации на выборах: 
• депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации нового 
созыва, которые состоятся 19 сентября 2021 г. 
• депутатов Липецкого областного Совета депутатов седьмого созыва, которые состоятся  
19 сентября 2021 г. 
Адрес компании: 398001, г. Липецк, ул. Советская, 4, офис 418. Стоимость: телеканал 
«Продвижение-Липецк» — 25 руб./секунда, радио «Шансон» — 35 руб./секунда, НДС  
не облагается.

В соответствии с частью 3 статьи 68 Федерального закона от  
22 февраля 2014 г. № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации», частью 
2 статьи 54 Закона Липецкой области от 11 мая 2016 г. № 521-ОЗ 
«О выборах депутатов Липецкого областного Совета депутатов» 
Муниципальное автономное информационное учреждение «Мой 
город Липецк» сообщает о готовности выполнять работы/оказывать 
услуги по изготовлению печатных агитационных материалов на 
выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации восьмого созыва 19.09.21 года, на выборах 
депутатов Липецкого областного Совета депутатов седьмого созыва 
19.09.21 года.

НДС не облагается. 
*Офсетный тираж — время изготовления может занимать до 7 рабочих дней.  
**Конечная стоимость зависит от сложности задачи, поставленной заказчиком, 
сроков исполнения, условий и пр.

от 1 000** Разработка дизайн-макета

 Календарики 
70х100 мм, 300 г/м², 

1 000 шт/руб.*

Магнитик 
виниловый, 

50х50 мм, 50 шт./руб.

Блокнот, формат 
А6, цветная 

обложка. 40 листов, 
50 шт./руб. 

Ручка с логотипом,  
50 шт./руб.

2 200 1 8502 900 2 100

1 900

3 650

6 200

3 300

850

3 700 3 180

6 640 5 850

11 000 8 250

6 200 3 900

1 600 1 400

 Листовка А4, односторонняя

 Листовка А3, односторонняя

 Буклет А4 (А3 + 1 фальц)

 Буклет А5 (А4 + 1 фальц)

 Флаер, односторонний

100 шт./руб. 200 шт./руб. 1 000 шт./руб.*Наименование продукции 
(полноцвет)

289-981

pervyi_nomer@inbox.ru

ОФИЦИАЛЬНО

Сетевое издание «Lipetsknews.ru» (ООО «Cтайер») готово предоставить услуги 
по размещению предвыборных агитационных материалов для проведения 
предвыборной агитации политическими партиями, избирательными объединениями, 
зарегистрировавшими списки кандидатов, зарегистрированными кандидатами на 
выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации восьмого созыва, депутатов Липецкого областного Совета депутатов 
седьмого созыва19 сентября 2021 года. 
I. Текстовая реклама  
1. Размещение текстового материала объёмом до 3,5 тыс. знаков – 13,5 тысячи 
рублей. 
2. Размещение текстового материала объёмом свыше 3,5 тыс. знаков – 22,5 
тысячи рублей. 
II. Баннерная реклама

Размер

1200х120 пикселей

300х450 пикселей

300х450 пикселей

Cтоимость

37,5 тыс. рублей/месяц

30 тыс. рублей/месяц

30 тыс. рублей/месяц

 Позиция

 № 1 

 № 2 

 № 3

200х300 пикселей

200х300 пикселей

200х200 пикселей

22,5 тыс. рублей/месяц

22,5 тыс. рублей/месяц

22,5 тыс. рублей/месяц

 № 4 

 № 5 

 № 6

Условия размещения. Предоплата – 100%. Материалы размещаются с пометкой 
«Оплачено из избирательного фонда…» после подписания «Договора о размещении 
агитационных информационных материалов». Макет рекламного объявления  
и документ об оплате предоставляются не позднее чем за 3 рабочих дня до даты 
размещения материала. 
Сетевое издание зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). 
Свидетельство о регистрации Эл № ФС77-57568 от 8 апреля 2014 г. 
Липецкие Новости. ООО «Стайер».  
Редакция - info@lipetsknews.ru.  
Телефон: +7(4742) 376221, sms + 79036996221.  
398600, г. Липецк, ул. Доватора, д. 14.
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Бесплатная реклама
Все сайты, у которых ежедневная посещаемость состав-

ляет более 100 000 пользователей, обязали размещать соци-
альную рекламу. Делать это они должны на безвозмездной 
основе в пределах 5% годового объёма распространяемой 
ими рекламы. Такие требования вступили в силу с 1 июля. 
На первом этапе инициатива затронет сервисы «Яндекс», 
Mail.ru, Rambler, Google и Facebook. Напомним, что анало-
гичные нормы уже действуют для рекламы на телевидении 
и на баннерах.

Льготная ипотека
Базовая льготная ипотека, которая была введена как 

одна из мер поддержки в пандемию, продлена ещё на год. 
Купить жильё в новостройке по ставке не более 7% годо-
вых можно будет до июля 2022 года. Максимальный размер 
кредита — 3 млн рублей. 

Расширена программа льготной ипотеки для семей. Те-
перь в неё вошли семьи, в которых даже один ребёнок, глав-
ное условие, чтобы он родился после 1 января 2018 года. 
Процент по семейной ипотеке составит до 6% годовых. 
Максимальная сумма кредита — 6 млн рублей. Его можно 
направить как на покупку жилья в новостройке, так и на 
рефинансирование старого кредита. 

Нововведения для автомобилистов
Ужесточены правила проведения техосмотра для по-

держанных автомобилей и машин с изменениями в кон-
струкции. Процедуры, которые раньше можно было пройти 
удалённо с помощью отправки фотографии транспортного 
средства, теперь надо будет проходить в специальных испы-
тательных лабораториях.

Федеральная налоговая служба больше не сможет пере-
считывать транспортный налог в сторону его увеличения  
в случае, если он влечёт за собой рост ранее уплаченной на-
логоплательщиком суммы. То есть если налоговый сбор на 
основании уведомления налогового органа уже оплачен, то 
доначислить налог, сославшись на неправильный расчёт, 
налоговики не имеют права. Данное правило действитель-
но и в отношении налоговых сборов на землю и имущество.

_____________________
Текст: Марина Костюк

Фото с сайта freepik

ПО БУКВЕ ЗАКОНА

Рост тарифов
С 1 июля в Липецке изменилась стоимость услуг ЖКХ. 
Плата за воду, электроэнергию, тепло и вывоз мусора 
выросла примерно на 5%. Так, плата за электроэнергию 
при одноставочном тарифе стала 4,04 руб./кВТч вместо 
3,85. При дифференцированном тарифе за «дневной» 
киловатт придётся заплатить 4,65 рубля, за «ночной» — 
1,7. В июне стоимость этих услуг составляла 4,43 и 1,62 
руб./кВТч соответственно. 
Куб холодной воды от ЛГЭК вырос в цене с 27,35 до 
28,76 рубля. Водоотведение для жителей областного 
центра подорожало на 4%. За один кубометр стоков 
придётся заплатить 25,06 рубля.
Стоимость тепловой энергии от «Квадры» составит  
2 289,07 руб./Гкал, что почти на 95 рублей больше, чем 
было ранее. Вывоз одного кубометра мусора подорожал 
на 4% и теперь будет стоить 512 рублей 72 копейки. 

Экзамен для иностранцев
Утверждены требования к минимальному уровню 
знаний, необходимых для сдачи экзамена по русскому 
языку как иностранному, истории России и основам 
законодательства РФ. Как пояснили в прокуратуре 
Левобережного района Липецка, иностранные граждане, 
претендующие на получение разрешения на работу или 
патента, должны понимать на слух главную информацию, 
озвученную в сообщении собеседника, уметь заполнять 
анкеты, бланки, написать по образцу заявление, 
читать тексты, относящиеся к социально-бытовой 
или социально-культурной сферам: приём на работу, 
обращение в полицию, посещение поликлиники. 
Претендующие на получение разрешения на временное 
проживание должны уметь начинать общение, 
представляться или представлять другого человека, 
благодарить, извиняться, здороваться, задавать вопрос  

и сообщать о факте или событии, давать совет, 
высказывать предложение и пожелание, выражать своё 
отношение, давать оценку предмету, факту, событию. 
Те, кто претендует на получение вида на жительство, 
должны знать разные варианты этикетных фраз, способов 
сообщить информацию, направлять общение и давать 
оценку, инициировать, поддерживать  
и завершать диалог, изменять его в соответствии  
с собственными коммуникативными намерениями  
и ситуацией общения. 
По истории России требуется знание основных фактов 
и событий российской истории, в некоторых случаях — 
знание основных национально-культурных и религиозных 
традиций российского общества. 
По основам законодательства Российской Федерации 
требуется знать, в частности, основные права, свободы  
и обязанности иностранных граждан в России. 

Наибольшее количество законов и поправок к ним по 
традиции вступает в действие в начале и середине 
года. Этот год не исключение. Уже с 1 июля некото-

рые категории граждан смогут получить новые пособия,  
а для переболевших COVID-19 законотворцы предусмотре-
ли дополнительную бесплатную диспансеризацию. 

Беременным и одиноким родителям
Пенсионный фонд России с 1 июля начал приём за-

явлений на получение новых пособий. На выплату 5 371 
рубля в месяц смогут рассчитывать липчанки, встав-
шие на учёт в первые 12 недель беременности. Деньги 
они получат при условии, что доход на одного челове-
ка в их семье не превышает прожиточного минимума.  
В Липецкой области на работающего человека он состав-
ляет 10 742 рубля, на ребёнка — 10 215 рублей. Средства 
начнут поступать начиная с месяца постановки на учёт, 
включая полный месяц, когда родится ребёнок.

Липецкие одинокие родители с детьми начнут полу-
чать ежемесячное пособие — 5 107,5, если будут признаны 
малоимущими. Выплата назначается на каждого ребёнка 
от восьми до 17 лет. Подать заявление могут и одинокие 
опекуны, которые полностью содержат детей-сирот. 

При назначении пособия проведут оценку нуждае-
мости. К примеру, если у семьи есть квартира, машина 
и дача, но доходы минимальные, то пособие назначат. 
Но если в собственности несколько квартир или доро-
гие иномарки, то заявитель получит отказ. Это пособие 
нужно продлевать каждый год. Подать заявление на вы-
платы можно онлайн через Госуслуги или лично в тер-
риториальных отделениях ПФР.

Информация о поддержке
С 1 июля узнать о положенных льготах стало проще. 

Теперь для этого будут использоваться сведения из Еди-
ной государственной информационной системы соци-
ального обеспечения (ЕГИССО). Там собрана полная ин-
формация о всех гражданах, которым полагаются льготы  
и пособия. Эти данные постоянно обновляются. 

Оперативно получить консультацию можно на Госус-
лугах или по телефону 8-800-200-04-12. На первых порах 
можно будет проконсультироваться по мерам соцподдерж-
ки от Пенсионного фонда, Фонда социального страхования, 
Роструда и учреждений медико-социальной экспертизы.

Минимум 108 рублей за пачку
С начала июля в России запрещено продавать сига-

реты дешевле 107 рублей 78 копеек. Несмотря на то, что 
единая минимальная розничная цена на табачные из-
делия действует уже с 1 апреля, до конца июня рознице 
разрешалось продавать остатки дешевле, если товар был 
закуплен до 1 апреля.

Так как акцизы на табачную продукцию в 2021 году 
выросли на 20%, ожидается, что в среднем пачка сига-
рет подорожает со 120 до 140 рублей.

Также с первого числа из продажи должен исчезнуть 
немаркированный альтернативный табак: сигары, кури-
тельный табак, табак для кальяна.

Диспансеризация после COVID-19
Переболевшие новой коронавирусной инфекцией 

россияне смогут бесплатно пройти углублённую диспан-
серизацию. Сделать это можно по полису обязательного 
медицинского страхования до конца 2023 года. Право 
первоочередников у тех, кто перенёс заболевание в тя-
жёлой и средней формах. 

Обследование проводится в два этапа. На первом бе-
рут общий и биохимический анализ крови, измеряют 
насыщение крови кислородом, делают спирометрию —
то есть исследование дыхания, рентген грудной клетки, 
оценивают риск тромбообразования. После получения 
всех результатов терапевт определит наличие хрониче-
ских заболеваний или вероятность их появления. Если 
для уточнения диагноза нужны дополнительные обсле-
дования, пациента направят на второй этап: эхокардио-
графию, компьютерную томографию лёгких и доппле-
ровское исследование сосудов нижних конечностей. 

Перечень медицинских организаций, где можно 
пройти углублённую диспансеризацию, будет опублико-
ван на официальных сайтах региональных органов здра-
воохранения и на портале Госуслуг. 

Также с 1 июля возобновляются программы плано-
вой диспансеризации. 

ЗАЖИВЁМ ПО-НОВОМУ
*

*
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ОБРЕСТИ ВТОРОЕ ДЫХАНИЕ 

К аждый выход на работу как на войну. Все понедель-
ничные мечты — о выходных. Нет желания уходить 
на пенсию или возвращаться на прежнее рабочее 

место из декретного отпуска. Причины дополнить или об-
рести дополнительные профессиональные навыки у всех 
разные. И почему не сделать это бесплатно? 

Мама в декрете
Шум фена, ароматы гелей и лаков для волос. В Липец-

ком техникуме сервиса и дизайна 10 женщин осваивают 
профессиональные навыки по компетенции «Парикмахер-
ское искусство». Среди учениц — Юлия Черноусова. У неё 
трое детей. Старшей дочке — семь лет, младшему сыну — 
восемь месяцев. Многодетная мама решила, что хочет само-
стоятельно подстригать детей и супруга.

— Давно мечтала освоить это искусство, — говорит 
Юлия. — Подала заявку, её одобрили. Большое преимуще-
ство здесь в том, что нам предоставляют все необходимые 
атрибуты. В том числе манекены для стрижек и причёсок. 

Специальность Юлии — воспитатель дошкольных уч-
реждений. Теперь она задумывается о смене профессии. Но-
вая деятельность позволит ей больше времени посвящать 
детям. 

— Когда начала обучаться, поняла, что мне всё это очень 
интересно, — рассказывает Юлия. — Здесь даются базовые 
знания, поэтому планирую в дальнейшем продолжить об-
учение. Буду учиться делать сложные окрашивания, чтобы 
удовлетворять запросы клиентов. И начну работать на себя.

Для 50+
Не иначе как шанс ощутить себя нужной восприни-

мает эту программу 51-летняя Эллада Махмудова. Дол-
гое время она работала машинистом крана в горячем 
цехе на НЛМК. Получила производственную травму. Ра-
ботать было запрещено. 

655 жителей Липецкой области в ближайшее 
время освоят новые востребованные 
профессии. В регионе стартовало 
бесплатное обучение по программам 
«Ворлдскиллс». Такая возможность появилась 
в рамках программы дополнительного 
профессионального образования 
федерального проекта «Содействие 
занятости» нацпроекта «Демография».

С 30 июня список компетенций расширился  
до 123 позиций. Добавились такие программы, как 
«Администрирование отеля», «Веб-дизайн  
и разработка», «Ветеринария», «Кирпичная кладка», 
«Предпринимательство», «Сантехника и отопление», 
«Эксплуатация сельскохозяйственных машин», 
«Поварское дело», «Турагентская деятельность»  
и другие. Обучение длится от трёх недель до трёх 
месяцев в очной форме. По  
38 компетенциям 
«Ворлдскиллс» можно 
обучаться с приме-
нением дистанционных 
образовательных технологий. 
Подробнее о программе —  
на сайте express.worldskills.ru.

ОТ САНТЕХНИКИ ДО ВЕБ-ДИЗАЙНА

— Много лет вообще не работала. Начала думать, что 
настал закат жизни: никому не нужна, стала домоседом, 
— вспоминает Эллада. — В глубине души ждала возмож-
ности где-то проявить себя, получить реальную профес-
сию, чтобы не чувствовать себя потерянной в этом мире. 
Старший сын услышал о программе, подсказал, где её 
найти. Список профессий большой. Остановилась на па-
рикмахере. В ней есть элемент творчества, и она востре-
бована. 

Женщина привлекла к программе и супруга. Он пе-
реквалифицируется из обычного токаря в токаря ЧПУ. 
После обучения Эллада планирует взять социальный 
контракт на открытие собственного дела.

Работа в России
Все учащиеся после обучения получают документ о ква-

лификации и скиллс-паспорт. Он даёт возможность рабо-
тодателям без испытательного срока определить уровень 
профессиональной подготовки претендента.

Стать участником программы может каждый, кто под-
ходит под одну из категорий: 

— обратившиеся в службу занятости, включая безработ-
ных; 

— липчане старше 50-ти лет; 
— липчане предпенсионного возраста; 
— женщины в отпуске по уходу за ребёнком до трёх лет;
— неработающие женщины, имеющие детей дошколь-

ного возраста.
— Наш региональный оператор «Академия Ворлд- 

скиллс» настроен только на рабочие профессии. Предпола-
гается, что после обучения люди должны трудоустроиться, 
— говорит координатор «Ворлдскиллс» в Липецкой обла-
сти Наталья Грязева. — Всё, что нужно, — зайти на портал 
«Работа в России» и там зарегистрироваться. Потом автори-
зоваться через Госуслуги, выбрать подходящую категорию, 
регион, компетенцию, место обучения, понравившееся на-
правление, заполнить форму и отправить заявку. 

Сейчас на портале доступны 13 направлений. В их 
числе сварочные работы, сухое строительство, облицовка 
плиткой, дошкольное воспитание, преподавание в млад-
ших классах, фрезерная работа на станках ЧПУ, токарная 
работа на станках ЧПУ, управление локомотивами. Обуче-
ние проходит на шести площадках региона: в четырёх ли-
пецких техникумах и двух колледжах Грязей и Лебедяни. 

_____________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Сергей Паршин

 Обучение «Парикмахерскому искусству» длится месяц. 
 70% времени уделяется практике. Занятия ведут сертифицированные специалисты 
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МОЙ УЮТНЫЙ ГОРОД
Клубничные грядки для жителей. 
Дизайнерская планировка, экзотические 
растения и комфортные места отдыха. Всё 
— не в элитном коттеджном посёлке. Во 
дворе обычной липецкой пятиэтажки.  

Превратить свой двор в сказку люди смогли, объеди-
нившись в ТОС. В их «Уютном городе» они делают 
всё сообща: и плитку укладывают, и порядок наво-

дят, и праздники устраивают.     

Из пустыря в оазис
Ещё семь лет назад двор домов № 11 и 13 по улице Не-

делина ничем не отличался от дворов многих других мно-
гоэтажек: огромный пустырь с вытоптанными дорожками, 
грязная песочница и пара ржавых качелей. Единственным 
украшением пространства был ряд берёз. Но там выгулива-
ли собак, а по вечерам собирались компании с алкоголем.

— Всё началось с того, что у меня появились дети, — рас-
сказывает председатель ТОС «Уютный город» Сергей Ива-
нов. — Я стал задумываться, как сделать двор безопасным  
и удобным. Не только для своих, для всех детей. Тут как раз 
в городе стали развивать территориальное общественное 
самоуправление. Посоветовался с соседями — мы и решили 
открыть свой ТОС. В 2015 году. 

Сначала активисты провели опрос жителей — кто что 
хочет видеть во дворе. Зоны детских праздников, спортив-
ная, отдыха для пенсионеров и мамочек с колясками, дет-
ский городок, песочный двор и качели для малышей. Учтя 
запросы и пожелания, сели за проект.  

— Тут нам хорошо помог Александр Григорьевич Гончар 
из 13-го дома, — говорит Иванов. — Ему уже восьмой деся-
ток, но он очень активный. Чертежи, планы, оформление 
документов — это до сих пор на нём. 

От барбариса до тренажёров
Теперь центр двора вымощен аккуратной плиткой. За 

заборчиками — палисадники, обрамлённые живой изго-
родью. Посреди рельефной клумбы — ель с шишками. Зи-
мой под ней устраивают новогодние представления. В тени 
деревьев — удобные скамейки и большой стол. Тут соседи 
собираются за жизнь поговорить и чаю попить. Рядом — ал-
лея цветущей астильбы. Слева — песочный городок. Справа 
— спортивный с десятком снарядов. Просторная спортпло-
щадка с прорезиненным покрытием. И, очень неожиданно, 
прямо посреди двора за невысокой оградой — фруктовый 
сад. С грушами, яблонями, черешней, даже айвой и грецки-
ми орехами. Ещё растут барбарис, малина, ежевика и клуб-
ника.  

— Это всё посадил наш мичуринец, Анатолий Иванович 
Шацких, — улыбается активист ТОС житель дома № 11 Ни-
колай Грушицкий. — Ему больше 80 лет. Увидел, что мы во 
дворе трудимся, говорит: хочу помочь. Плоды ребятишки 
едят — для них и сажали. Бывает, за клубникой пытают-
ся залезть. Но мы пускаем двух-трёх, они соберут, помоем  
и зовём всех за стол. Учим: хотите вишенку — сорвите, но 
не ломая веток. 

Взяться всеми
Преобразить двор удалось благодаря участию в про-

граммах и конкурсах: «Липецкий дворик», «Липецк — наш 
общий дом», «Инициативное бюджетирование», в проекте 
Минстроя РФ «Формирование комфортной городской сре-
ды». С декоративными кустарниками и плиткой помогли 
депутаты. 

— Наш Александр Кофанов, с 17-го округа, привёз и пе-
сок, и цемент, — объясняет председатель ТОС. — Дальше мы 
сами. Всю площадку полностью своими руками выложили. 
Участвовали жители в возрасте от семи до 91 года. 

Шестой год подряд по весне и осени жители как один 
выходят на субботники. Два часа — и двор блестит. Затем 
— коллективное чаепитие. В этом году закупить сладости 
помог депутат областного Совета Алексей Степанов. Тосов-
цы дружат и с управляющей компанией. Единственный 

вопрос — регулярная уборка этой территории. За санитар-
ное состояние двора УК, по закону, не отвечает. Дворник Та-
тьяна Пашовкина, сама живущая в доме № 11, наводит тут 
чистоту «по зову сердца». Говорит, ухаживает, как за своей 
квартирой. Дополнительно за это ей не платят. Но в ТОСе 
уже придумали, как решить проблему. 

Воспитать хозяина
Не стоит думать, что, преобразив двор, члены ТОС ра-

зом перевоспитали несознательных. Он открыт для всех. 
Бывает, и мусор бросают, и оборудование ломают. Сейчас 
не работают качели «гнездо». Они предназначены для ма-
лышей, а на них порезвилась группа подростков. Активи-
стам приходится прогонять и собачников с их питомцами,  
и компании со спиртным. 

— Подходишь объяснять, а в ответ слышишь: ты кто 
такой? — возмущается Николай Грушицкий. — Так что мы 
решили поставить оборудование на баланс собственников 
домов. Будем отчислять деньги, всё это будет наше. Так мы 
сможем ограничить доступ тем, кто не хочет соблюдать по-
рядок. Хотя мы не против гостей из других дворов. Только 
ведите себя достойно. 

— Да многие ребятишки и так стали намного аккурат-
нее, — вступает в разговор Любовь Павловна Чалых из 13-го 

дома. — Говорят: не буду мусорить, тут красота. Зачем бро-
сать бумажку на землю, если кругом урны. Мы на свой двор 
не нарадуемся. Так уютно — отсюда уходить не хочется. 

Дело в личности
Сейчас в Липецке 263 ТОСа. Далеко не во всех жизнь ки-

пит, как в «Уютном городе». Сергей Иванов считает: если 
взялся за дело, нужно работать на совесть. А единомыш-
ленники всегда найдутся. Вокруг много активных и ответ-
ственных людей, которые хотят помогать окружающим. 
Иванов ещё и заместитель председателя общественного 
совета при депутате округа № 17. На совете решают всё, 
что волнует жителей, от благоустройства до охраны обще-
ственного порядка. Сергей уже дважды получал грамоты от 
мэра как лучший председатель ТОС. Его «Уютный город»  
в липецком рейтинге на 4-м месте. У тосовцев много пла-
нов: сделать единое оформление, все объекты покрасить  
в приятный шоколадный цвет. И облагородить территорию 
в верхней части двора. Раньше там была волейбольная пло-
щадка, в детстве Сергей сам играл там с друзьями. Приду-
мают что-то, привлекательное для подростков. 

________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Вероника Воронина  

 Председатель ТОС «Уютный город» Сергей Иванов с активистом Александром Гончаром обговаривают планы дальнейшего благоустройства 

 На «песочном дворе» песок всегда чистый: 
 тут не гуляют с собаками 

 По вечерам соседи собираются за большим столом 
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8 июля отмечается Всероссийский день 
семьи, любви и верности. В этот день 
наградят дипломами и денежными 
премиями победителей городского 
конкурса «Липецкая семья». Каждая 

семья счастлива по-своему. Но секрет 
такого счастья практически у всех один  

и тот же — любовь.  

СЕМЬЯ-2021
Молодая семья 
Ульяна и Антон Титовы

Пока Антон на работе, Ульяна весь день  
в домашних заботах. Убрать, постирать, на-
кормить и спать уложить. Трое маленьких 
мальчишек — Арсений, Филипп и Платон — не 
дают маме расслабиться. Титовы не скрывают: 
воспитание детей — большая ответственность. 
Но у них есть опытные помощники — бабушки 
и дедушки. 

— Свекровь воспитала двух настоящих 
мужчин, моего мужа и его брата, я прислу-
шиваюсь к её советам, — пояснила Ульяна. — 
Когда появился первый малыш, мы ничего не 
знали, как и многие молодые родители. Сы-
нок рос, учился чему-то новому, а вместе с ним 
и мы учились быть любящими родителями. 

Вечерами в доме Титовых кипят нешуточ-
ные страсти. Пожарные спешат на ликвида-
цию возгорания, ревут моторы гоночных ма-
шин, а пираты берут на абордаж корабли. 

— Ребята любят собирать конструктор. 
Сначала мы что-то вместе строим, потом ра-
зыгрываем разные сценки. Через игру легче 
объяснить ребёнку, что хорошо, что плохо, как 
правильно себя вести и помогать другим.  

Самый старший, пятилетний Платон, 
старается быть похожим на папу и помогать 
маме. Любит стихи. В этом году стал победи-
телем конкурса чтецов «Стихи о войне».

Спортивная семья 
Марина и Николай Дорофеевы

Шахматы, лыжи, футбол, плавание, художественная гимнастика, бас- 
кетбол — можно продолжать бесконечно. Это не просто перечень видов 
спорта, это то, без чего не представляет своей жизни семья Дорофеевых. 

— У нас даже самый любимый семейный праздник — День физкуль-
турника, — говорит Николай. — В прошлом году были в другом городе. 
Там проходили спортивные соревнования. Мы дружной командой заяви-
лись на старт.

В семье Дорофеевых четверо детей. В копилке старших немало наград, 
в том числе всероссийских и международных. Детей не надо было при- 
учать к спорту, у них пример всегда перед глазами — их родители.

— В спорте, как и в жизни, надо постоянно работать над собой, даже че-
рез «не могу». Но важен и отдых, — уверен Николай. — Иногда надо брать 
тайм-аут. Только так можно понять, что действительно для тебя важно.  
И уже с новыми силами идти в бой.

Многодетная семья 
Олеся Кушникова и Рамгиз Бахадил оглы Абдулаев

Общие дела — не только отличный вариант семейного отдыха. Они помо-
гают сплотить семью, установить взаимопонимание. В этом уверены в семье 
Олеси Кушниковой, которая с мужем воспитывает двух сыновей и трёх доче-
рей.

— У нас двунациональная семья, поэтому почти каждый день праздник, 
отмечаем и христианские, и мусульманские. Готовим все вместе традицион-
ные блюда. Особенно любим выпечку, — говорит Олеся Кушникова. — Нам 
вообще нравится собираться вечером за столом на кухне. Днём не получается, 
у каждого свои дела: работа, школа, секции и кружки. Вечером можно поде-
литься своими успехами, переживаниями, спросить совета. 

Рамгиз и Олеся не скрывают, бывают моменты, когда кажется — всё, сил 
больше нет. Отправишь детей в гости к бабушке и дедушке и думаешь: ля-
жешь, отдохнёшь. Но проходит несколько минут, и понимаешь, что жизнь 
останавливается, замирает. Тишина в доме, где есть дети, — это противоесте-
ственно.
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Опекунская или 
приёмная семья  
Елена и Олег Полетаевы

Когда племянница Лера оста-
лась сиротой, Елена и Олег стали 
её родителями. Настоящая лю-
бовь и забота позволили девочке 
обрести свою семью.

— Нам даже не надо было ду-
мать. Я Лерочке крёстная мама  
и тётя в одном лице, — говорит 
Елена Полетаева. — Она первые 
шаги делала на моих глазах. Мы 
не могли никому отдать ребёнка. 
Она же наша родная, наша Ле-
ра-звезда.

Старший брат Никита ходил  
в школу вместе с младшей се-
стрёнкой, сам в 10-й, её отводил  

в первый класс. Возил на танцы. Девочка окончила школу по классу искусств «хореография». 
— Дети отличаются по характеру, тем более большая разница в возрасте. Сын спокойный, 

покладистый. А Лера всегда пыталась свои порядки везде установить, — вспоминает Елена Лео-
нидовна. — Она даже когда в школе училась, читала текст и говорила, что ничего не понимает.  
Я ей его пересказывала, объясняла. Так, наверное, класса до пятого было. Никита нам потом ска-
зал, что Лера хитрит. Вот мы её и раскусили. 

Сын Полетаевых Никита уже несколько лет живёт и работает в Санкт-Петербурге. Лера пере-
шла в 11-й класс и радует родителей своими школьными успехами.

Семейный юбилей 
Валентина и Юрий Чуносовы

Как один день пролетели 60 лет совместной жизни для Юрия 
Михайловича и Валентины Николаевны. Через годы они смогли 
пронести свою любовь и теплоту друг к другу. Помнят до мельчай-
ших подробностей и день знакомства, и томительное ожидание по-
сле предложения руки и сердца.

— Это было летом, мы гуляли вдоль речки. Юра взял за руку  
и говорит: «Выходи за меня замуж», — вспоминает Валентина Ни-
колаевна. — Я никак не ожидала такого, хотя мы уже два года дру-
жили. Сказала, что не могу так сразу, надо подумать. У него терпе-
ния хватило только на полгода. Весной он твёрдо заявил: «Хватит 
думать. Давай жениться». 

23 апреля 1961 года сыграли свадьбу. И с тех пор всегда и везде 
вместе: и на работе, и дома, и на отдыхе. Споры были, а вот ссор — 
никогда.

— А чего нам ругаться? Мы — одно целое, у нас и характеры по-
хожи, и интересы, так что делить нечего, — смеётся Валентина Ни-
колаевна. — Да и обижаться я не умею, через минуту начинаю опять 
разговаривать.

Юрий Михайлович говорит, что никакого секрета семейного 
долголетия нет. Главное — уважение, любовь и человечность. 

Творческая семья  
Людмила и Пётр Коноваловы

Пётр Васильевич и Людмила 
Павловна к артистической сла-
ве были подготовлены с самого 
рождения. Её родители играли  
в военном театре, его мама ве-
ликолепно пела. Сыновья Коно-
валовых Андрей и Роман тоже 
уверенно стоят на театральных 
подмостках. Старший преподаёт 
актёрское мастерство, ставит спек-
такли. Младший — ведущий актёр 
театра имени Толстого. Его супру-
га Валентина Бабкина — актриса  
и режиссёр Липецкого театра ку-
кол. 

— Первые впечатления всегда 
самые яркие и запоминающиеся. 
К ним потом невольно тянешься, 
— рассказал Пётр Васильевич. — А дети их черпают из родительской «сумочки». Наши с пелёнок ез-
дили с нами на летние гастроли. Один год были с труппой на Дальнем Востоке, там вообще собралось 
семеро ребятишек. Многие из них ещё в детстве попробовали сцену на вкус. Роман впервые высту-
пил, когда ему было четыре года. Мы играли бродячих циркачей, и нужен был ребёнок. Взяли своего.  
Он не просто ходил по сцене, у него были слова — всё по-настоящему, по-взрослому.  

Внучка Анна продолжает семейную театральную традицию. В свои 14 лет она уже три года играет 
на профессиональной сцене, в её репертуаре два спектакля.

Трудовая династия 
Елена и Дмитрий Шабунины

Общий стаж металлургической семейной династии Дьяконовых–Гуторовых–Шабуниных — 173 
года. Основателем стал прадедушка Елены — Пётр Дьяконов. Он пришёл на Новолипецкий метал-
лургический завод в начале 1930-х. Оттуда в 1941-м ушёл на фронт. Домой не вернулся — погиб. Его 
дело продолжила дочь Вера. Она 15-летней девчонкой пришла в отдел кадров и стала проситься на 
работу — взяли лаборантом. Тут она встретила будущего мужа Петра Гуторова, он работал в Кисло-
родно-конвертерном цехе № 2, участвовал в пуске нового оборудования. 

Их дети также пришли работать на завод. Сын Михаил за 38 лет был и термистом, и мастером, 
сейчас — оператор поста управления цеха динамной стали. Дочь Галина 40 лет отработала на НЛМК 
инженером-технологом. Сейчас на пенсии. Семейное дело продолжает их внучка Елена Гуторо-
ва-Шабунина. Она инженер лаборатории по контролю макроструктуры литой стали.

— Я закончила тот же факультет, что и родители, — рассказала Елена Михайловна. — Не задумы-
ваясь пошла на завод. Работа тяжёлая, но интересная. Мало кому удаётся увидеть красоту металла.  
Под микроскопом можно разглядеть зёрна, снежинки, кристаллы.

_____________________
Текст: Марина Костюк
Фото из архива героев 
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«БЕНДЕР: НАЧАЛО» 
Режиссёр: Игорь Зайцев
Жанр: приключения 
В ролях: Сергей Безруков, Арам 
Вардеванян, Никита Кологривый

«ЛУКА»
Режиссёр: Энрико Касароса
Жанр: мультфильм, фэнтези, комедия, 
приключения, семейный

16+

«БУГИМЕН»
Режиссёр: Стефен Т. Кэй 
Жанр: ужасы, триллер, драма 
В ролях: Бэрри Уотсон, Эмили 
Дешанель

16+

Владимир Косов — актёр, режиссёр, 
заслуженный деятель искусств 
Республики Крым, лауреат премии 
автономной Республики Крым. 
Родился в 1968 году в Симферополе. 
Окончил театральный институт имени 
Щукина. Соорганизатор камерного 
театра-студии «На Москольце». С 2006 
года служит в Крымском музыкальном 
театре.  
В начале 2015-го стал главным 
режиссёром. Самые известные 
постановки: «Дубровский», «Мост 
над рекой», «Бал для Золушки», 
«Ханума», «Чиполлино», «Орфей и 
Эвридика», «Юнона и Авось», «Роман 
о девочках», «Севастопольский  
вальс», «Прощай, конферансье!», 
«Очень простая история».

 СПРАВКА

Строитель Липецка 
Он навсегда останется в памяти липчан, 
как один из тех, кто превращал город из 
заводского посёлка в областной центр. 
Будущий главный архитектор института 
«Липецкгражданпроект» Мирон 
Мордухович родился 9 июля 1929 года 
в местечке Желудок в Польше (ныне 
Щучинский район Гродненской области 
Белоруссии). Окончил Латвийский 
государственный университет. Весной 
1954 года приехал в Липецк. По его 
словам, в провинциальный городишко 
он влюбился по двум причинам. Во-
первых, здесь встретилось много 
преданных своему делу тружеников. 
Во-вторых, он увидел огромное 
поле деятельности: перспективный 
ландшафт, Нижний парк, речную долину, 
величественный, но полуразрушенный 
собор — массу градостроительных 
проблем. Мирон Владимирович 
почувствовал, что нужен здесь, и не 
ошибся.  
Благодаря его таланту восстановлен 
собор Рождества Христова на площади 
Ленина. Позже Мирон Владимирович 
участвовал в работе над проектом 
благоустройства сквера и лестницы 
на площади Ленина. Занимался 
он и проектом городского пруда: 
его стараниями водоём окружили 
балюстрада и скульптуры, а в небо 
взмыл фонтан, радующий липчан 
и гостей города по сей день. Далее 
были реконструкция Нижнего парка, 
строительство спорткомплекса 
«Динамо», сооружение мемориального 
комплекса на площади Героев. При 
участии Мирона Мордуховича был 
воплощён творческий замысел 
легендарного липецкого скульптора 
Юрия Гришко: на площади Революции 
появился памятник борцам за 
установление советской власти.  
В 70-е Мирон Владимирович за восемь 
лет перестроил основные сооружения 
торговли и общепита в центре города. 
В это время в Липецке появились такие 
объекты, как ресторан «Чайка» на 
улице Терешковой и первый в Липецке 
универсам на площади Победы. 
С 1977-го до мая 2013 года Мордухович 
— главный архитектор института 
«Липецкгражданпроект». При его 
непосредственном участии разработаны 
проекты застройки 6-го, 7-го, 26-го, 27-го 
микрорайонов, комплексов сооружений 
Центрального и Октябрьского рынков, 
подземного перехода на площади 
Победы, реконструкции спуска  
с Соборной площади с каскадом 
фонтанов, Набережной реки Воронеж, 
улицы Неделина и парка Победы. Под 
его руководством проектировались 
микрорайоны юго-западной части 
Липецка, Университетский, Елецкий, 
особые экономические зоны 
федерального и регионального уровней. 
Одним из главнейших достижений 
Мирона Мордуховича стала воспитанная 
им плеяда специалистов, которые 
работали в профильных ведомствах 
города, региона, а в дальнейшем  
и возглавляли их. 
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Т ри фуры декораций и масса спецэф-
фектов. Государственный акаде-
мический музыкальный театр 

Республики Крым в третий раз приехал 
с гастролями в Липецк. Привёз пять по-
становок. Причём три из них — премье-
ры, одна — мировая. Спектакли прошли 
на сцене театра драмы имени Толстого. 
О липецком зрителе, работе театра на 
фоне политических изменений и планах 
на будущее — специально для читателей 
«Первого номера» рассказал заслужен-
ный деятель искусств главный режиссёр 
театра Владимир Косов.

Мировая премьера по Беляеву
— Владимир Анатольевич, вы 
привезли пять спектаклей. Почему 
именно их? Как подбирали 
репертуар?

— Мы каждый раз привозим пять 
разных постановок. Липецкий зритель 
знаком с нашим репертуаром, поэто-
му стараемся показать новинки. В этом 

году сразу три премьеры сезона. Мюзикл 
«Человек-амфибия» по мотивам романа 
Александра Беляева — мировая премье-
ра. Этот спектакль появился именно на 
нашей сцене. Нам авторы доверили его 
первопрочтение. Мюзикл современный, 
динамичный и по-настоящему русский. 
Либретто сохранило канву, стилистику, 
идею. Мюзикл хорош и с точки зрения 
современного музыкального звучания. 

Привезли классическую оперетту  
Иоганна Штрауса «Летучая мышь». Она 
ставилась ранее, мы её переосмыслили и по-
ставили по-новому: авторская сценография, 
световые решения, костюмы. 

Мюзикл «Леонардо» композитора 
Кима Брейтбурга и поэта-песенника Евге-
ния Муравьёва — это благодарная тема о 
великом художнике. История отчасти вы-
мысел, отчасти — правда. Но это решать 
зрителю. 

Третья премьера — музыкальная ко-
медия «В городе С». Основой послужила 
старая советская комедия. Она стала не-

НАШ. КРЫМСКИЙ. 
МУЗЫКАЛЬНЫЙ

6+

 Сцена из оперетты «Летучая мышь» 
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«ЧЁРНАЯ ВДОВА» 
Режиссёр: Кейт Шортланд 
Жанр: фантастика, боевик
В ролях: Скарлетт Йоханссон, 
Флоренс Пью, Рэйчел Вайс

16+
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«СУДНАЯ НОЧЬ НАВСЕГДА»
Режиссёр: Эверардо Валерио Гоут
Жанр: боевик, триллер, ужасы, фантастика
В ролях: Ана де ла Регера, Теноч Уэрта,
Джош Лукас

«САМАЯ БЕЗУМНАЯ СВАДЬБА»
Режиссёр: Филипп де Шоврон
Жанр: комедия, драма
В ролях: Кристиан Клавье, Шанталь Лоби,
Эри Абиттан

16+

«ОБОРОТНИ ВНУТРИ»
Режиссёр: Джош Рубен
Жанр: комедия, ужасы
В ролях: Сэм Ричардсон, Милана Вайнтруб,
Джордж Бейзил

18+ 18+

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

актуальна, но мы нашли в ней отзвуки нашего любимо-
го «города С» — Симферополя. Хотя эта история могла 
произойти в любом городе нашей великой Родины. Мы 
живём в эпоху выборов, поэтому один из героев — кан-
дидат на пост мэра. Мы шутим над нашими проблема-
ми. Это тёплый, позитивный спектакль. 

Музыкальная комедия «Дамы и гусары» по пьесе 
польского драматурга Александра Фредро в нашем ре-
пертуаре давно. В прошлом году мы её отредактирова-
ли, поменяли состав артистов, обновили сценографию, 
костюмы. Зрители хорошо идут на эту постановку. 

— Как возникла идея взяться за постановку 
«Человек-амфибия»?

— Мы вступили в ассоциацию музыкальных театров 
России. В 2019 году они нас пригласили на презента-
цию новых работ композиторов. Услышал фрагменты 
мюзикла «Человек-амфибия» и сразу заинтересовался. 
Взял контакт композитора Натальи Кузьминых. И уже 
в сентябре 2020-го состоялась премьера. Очень грустно, 
что до этого момента не дожил Владимир Коренев, ис-
полнивший роль Ихтиандра в фильме. Я его приглашал, 
он хотел приехать со своей супругой. Ему было любо-
пытно, как эта история будет звучать на сцене: он ценил 
меня как режиссёра. 

Липчане ждали нашего приезда
— У каждого спектакля свои декорации. Всё ли 
удалось доставить? 

— Музыкальный театр — это крупная форма, всегда 
большие объёмы. Часто на сцене находится в полном 
составе балет, хор, артисты, иногда и оркестр. Привез-
ли сюда три фуры декораций, плюс кофры с костюма-
ми. Стараемся брать всё, что есть на нашей сцене, в том 
числе свет, звук, чтобы липецкий зритель увидел наши 
спектакли максимально приближенно к тому, как они 
идут у нас. Мы ценим свой уровень и репутацию. Нам 
очень нравится, что наш труд и творчество находит  
в вашем городе отклик. Во время самоизоляции липча-
не писали нам и ждали нашего приезда. 

Мне понравился «Полковник-птица»
— Почему именно Липецк? Как сложилась 
дружба с нашим театром?

— В 2014-м или 2015 году театр Толстого приезжал 
к нам с гастролями. Мне очень понравился спектакль 
«Полковник-птица». Оригинальный. Удивила тема, 
которую взял театр. Это межэтнические отношения,  
война, перемены, рок, когда человек становится жерт-
вой. У нас только закончились страсти по Майдану. Мы 
всё это почувствовали на себе. Для меня этот спектакль 
был очень горячим, высокого уровня, с хорошей игрой 
актёров. Впечатлил и нашёл мощный отклик в душе. 

Благодаря программе «Большие гастроли» мы смог-
ли плотнее общаться с вашим театром. Нам понрави-
лось в Липецке, вашему театру — у нас. Сразу подали за-
явку на вторые гастроли. Так сложилась дружба между 
театрами. В этот раз мы просто созвонились и сделали 
обменные гастроли. Хотелось бы, чтобы это стало тра-
дицией.

При Украине жили тяжело
— После присоединения Крыма к России 
произошли перемены в театре?

— Искусство вечно. Меняются города, уходят эпохи, 
империи перерождаются, а театр остаётся со времён 
Древней Греции. Наш театр родился в советское время. 
Сейчас наступил российский период. Надеюсь, вечный. 
Не буду лукавить, мы были свободны в творчестве всё 
время. Другой вопрос — отношение к театру. При Укра-
ине жили тяжело. Театр плохо финансировался. Новые 
декорации делали из старых. Здание в последний раз 
ремонтировалось при Советском Союзе. Текла крыша, 
отопления не было. Люди шли в зал как герои. Сидели 
в шубах, потому что иногда снежок шёл. Когда верну-
лись в родную гавань, сразу почувствовали заботу. Нам 
помогли оборудовать сцену в соответствии с современ-
ными требованиями, оснастить цехи станками, швей-
ными машинами. Но не нянчились. Сразу стали жёстко 
спрашивать. 

Не разочаровывать публику
— Вы приехали в третий раз. Какова липецкая 
публика, что ей больше нравится, чем она 
отличается от крымчан?

 Сцена из музыкальной комедии «Дамы и гусары» 

— Похожа в доброжелательности, улыбках, теплоте 
приёма. Находясь в Крыму, мы общаемся с нашей пу-
бликой каждый день, она уже привыкла к нам. Толь-
ко открывается занавес, зрители сразу ждут зрелища, 
встречают открыто, аплодисментами. Липчане на пер-
вом спектакле были немного сдержаннее, но к концу 
разошлись, реагировали, как наши. Когда прошёл адапта-
ционный момент, появились энергетические взаимоотно-
шения между зрителем и артистом. Мы очень довольны. 
Плохой публики не бывает, бывает плохой творческий 
продукт, который предлагают человеку. Мы стараемся не 
разочаровывать нашу публику. 

— Чем порадуете липчан в следующем году? 
— Уже приступили к работе над новым мюзиклом 

«Приключения принца Флоризеля». Это будет детек-
тивная история. Есть планы поставить «Сильву». Если 
получится, привезём её в Липецк. Ведём переговоры  
с французским автором насчёт постановки «Тристана 
и Изольды».

____________________________________
Беседовала Виктория Толчеева

Фото предоставлены музыкальным театром  
Республики Крым

 Сцена из мюзикла «Леонардо» 

 Сцена из оперетты «Летучая мышь» 
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ЗАБРОНИРОВАТЬ ОТЕЛЬ

ЧТО ПОЕСТЬ

Расстояние Липецк — Сочи по трассе 
составляет 1 232 км. Если решите 
отправиться в путешествие на машине, 
будьте готовы, что дорога займёт 
примерно 14 часов. Можно до курортного 
города добраться и на поезде. Летом 
они курсируют ежедневно. Правда, 
из-за повышенного спроса на южное 
направление билеты лучше брать заранее. 
Среднее время в пути — 30 часов. 
Стоимость проезда в плацкартном вагоне 
начинается от 3 000 рублей.  
В купе — от 3 500 рублей. Самый быстрый 
способ добраться до солнечного Сочи – 
авиаперелёт. Время в пути всего два часа. 
Самолёт из Липецка курсирует дважды  
в неделю по средам и воскресеньям до 29 
сентября. Стоимость авиаперелёта около  
6 000 рублей.

Найти жильё в Сочи не составит большого труда. Можно 
воспользоваться услугами туроператоров или известными 
сайтами по поиску отелей и хостелов. Также активно 
продвигают свои странички в социальных сетях гостевые дома, 
и забронировать комнату или номер можно напрямую там. 
Но будьте внимательны. Мошенники не дремлют и делают 
клоны сайтов и страниц известных гостиниц. Перепроверяйте 
информацию. Номер на двоих в капсульной гостинице  
в центре Сочи обойдётся в среднем в 3 300 рублей, место  
в хостеле — от 1 000 рублей. И помните: с 1 июля заселение  
в отели Кранодарского края возможно по ПЦР-тестам,  
прививочным сертификатам или справке о перенесённом 
заболевании.

В Сочи популярна кавказская кухня. Хинкали, хачапури, долма, 
аджапсандал, люля-кебаб и шашлыки готовят в каждом втором 
заведении. Привлекают внимание туристов и сувлачные. Это 
закусочные, где готовят сувлаки — питу с овощами, мясом  
и соусом на основе йогурта. Подкрепиться можно и в недорогих 
столовых. В Адлере колоритный Центральный рынок. Здесь 
можно попробовать и купить местные продукты: развесные 
специи, домашний сыр, копчёную и вяленую черноморскую 
рыбу. Сейчас ещё очень популярны мидии, их обычно 
покупают на местной ферме. Стоит отведать и рапаны.
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Сочи — самый крупный, развитый и популярный курорт России, 
расположенный на Черноморском побережье Краснодарского края. 
Это молодой город. Первое поселение здесь появилось в 1838 году. Статус 
курорта Сочи присвоили только в 1907 году. Его отличие от большинства других 
приморских — близость одновременно и гор, и моря: от пляжей до горнолыжных 
склонов можно доехать за 40 минут. Курортный город разделён на четыре района: 
Лазаревский, Центральный, Хостинский и Адлерский. Кроме того, в его состав 
включён посёлок Красная Поляна. Сочи — самый длинный город в России и один 
из самых длинных в мире. Протяжённость вдоль морского побережья — 145 км.

СПРАВКА

 Сочинский дендрарий 

В Сочи мало выдающихся памятников 
архитектуры или музеев с мировым именем. 
Самые популярные достопримечательности  
— природные: горы, ущелья и скалы. 
 
Санаторий имени Орджоникидзе 
Заброшенный санаторий сталинских 
времён. Построен в стиле неоклассицизма. 
На территории огромный парк, который  
и привлекает туристов. Тут снимали эпизоды 
фильма «Старик Хоттабыч».

Сочинский дендропарк 
Музей живой природы площадью 46 га. 
Здесь растёт 1 800 видов редких  
и экзотических растений. Бродить по 
дорожкам и аллеям можно несколько часов. 

Олимпийский парк 
Находится недалеко от границы  
с Абхазией. В 2014 году здесь проходила 
зимняя Олимпиада. Посмотрите стадионы 
и гоночную трассу, загляните в музеи, 
а вечером приходите на шоу поющих 
фонтанов. Не забудьте про Имеретинскую 
набережную. Территория большая, поэтому 
лучше всего изучать её на велосипеде.

«Скай-парк» 
Парк экстремальных развлечений. Пройдите 
по самому длинному в мире подвесному 
пешеходному мосту и совершите прыжок  
с банджи (это длинный резиновый канат)  
с высоты 69 и 207 м. 

Водопады 
В окрестностях Сочи десятки водопадов. 
Например, в районе Хосты расположены 
Агурские водопады, а в Лазаревском — 33 
водопада. Недалеко от Хосты можно посетить 
и красивый горный каньон Белые скалы.

Гора Ахун 
Находится в Хостинском районе Сочи  
и известен живописными видами на 
Кавказские горы и побережье, которые 
открываются со смотровой площадки башни, 
что была построена в 1930-е. НЕа закате здесь 
нередко проходят концерты. 

Горнолыжные курорты 
Зимой самый популярный горнолыжный 
курорт в горах — «Роза-хутор». Летом 
можно подняться на высоту 2 300 метров. 
На «Роза-хуторе» посетите парк водопадов 
«Менделиха», в «Горки-городе» — Чёрную 
пирамиду и водопад Поликаря.

УВИДЕТЬ СВОИМИ ГЛАЗАМИ

 Морской вокзал Сочи 

 Сочи-парк 

Сочи
Липецк

14 ч. 

от 20 ч. 

2 ч.

Самый популярный транспорт  
в Сочи — автобус. Сеть маршрутов 
связывает все прибрежные районы: 
Сочи, Мацесту, Хосту, Кудепсту и Адлер. 
Узнать подробное расписание можно 
на сайте «Сочи. Транспорт». Здесь 
же можно узнать и про некоторые 
достопримечательности. В Олимпийский 
парк или в горы можно добраться на 
электричке «Ласточка». Она курсирует 
от вокзала Сочи и останавливается на 
станциях в Мацесте, Хосте, Кудепсте  
и Адлере. 

ТРАНСПОРТ

 Санаторий имени Орджоникидзе 
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СПОРТИВНЫЕ ИТОГИ

ХХI веку 21-я победа  
Наша величайшая легкоатлетка Елена Коробкина 
выиграла чемпионат России, который завершился 
в Чебоксарах. Результат бегуньи — 4 минуты 54 
секунды. Это личный рекорд спортсменки, быстрее она 
никогда в жизни не бегала. Вот бы этот старт считался 
отборочным на Олимпиаду. Но — нет, Коробкина 
на Игры не едет. Причина всё та же — отстранение 
всех российских легкоатлетов из-за допинга, когда-то 
найденного на международных соревнованиях. Елена 
много раз подавала прошения в IAAF (Международную 
ассоциацию легкоатлетических федераций), но ей даже 
не отказали. Её аргументы просто оставили без внимания. 
С другой стороны, мы сравнили результат Коробкиной 
с результатами мировой «Бриллиантовой лиги» (где 
бриллиант дают не всем, но 10 тысяч евро за победу 
полагается) — седьмое место. Но, уверены, наша Лена 
может прибавить.
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Молодая смена  
Запомните это имя — Софья Провоторова из Липецка. 
Надеемся, к её появлению на взрослых соревнованиях 
отечественная лёгкая атлетика очистится от обвинений  
в допинге. Софья выиграла две медали первенства России 
по лёгкой атлетике среди юниоров на дистанции 100 м, 
пробежав в финале за фантастические  11,56 секунды.  
А на дистанции вдвое длиннее победный результат Софьи 
— 23,52. Мы не будем рассказывать про адскую боль  
в стопе. Мы скажем одно: Софье 18 лет, большинству её 
соперников — 20.

Хотели Коржа? Вот вам Корж! 
На просмотр в «Металлург» приехал один из самых 
перспективных футболистов России. Да, немало 
конкурентов приглашают игроков, предлагая им сразу 
гигантские оклады. Один из них — бывший лидер 
«Металлурга» Владлен Бабаев (12 голов за сезон), который 
перебрался в стан нашего соперника. Интервью  
с Бабаевым будет в одном из наших следующих номеров. 
А на замену пришёл Константин Корж, который в нашей 
прежней группе № 3 забивал больше, чем играл, —  
14 мячей в 13 играх. Мы и забивать будем немало,  
и пропускать — но это не точно. 

С амая интересная стадия турнира — это плей-офф: 
команд ещё много и все сильнейшие. Когда вы бу-
дете читать эти строчки, добрая часть уже убавится. 

Заодно проверите достоверность прогнозов.

Италия — Бельгия — 0:2 
Почему? Мой друг, президент ФК «Металлург» Марко 

Маркезе не случайно отмечал, что на ранних стадиях тур-
нира его соотечественники итальянцы встречались со сред-
ними командами. И показали лучший результат в истории 
групповых выступлений — три победы в трёх матчах с об-
щей разницей 7:0. Но Марко точно заметил — с кем игра-
ли? Уэльс, Швейцария, Турция. У этих команд на троих ни 
одного выигрыша крупного турнира, а у Италии — четыре 
титула чемпиона мира и один — Евро. То есть для Италии 
это не соперники.

Плюс мне не нравится, как взаимодействуют итальянцы 
в атаке. Не играют, а именно взаимодействуют — три напа-
дающих сами по себе. Вспомните победный гол в 1/8 фина-
ла Австрии: Кьезу загнали чёрт-те куда, словно ненавидели 
его. Он разобрался — молодец, но это — личное мастерство! 
Но почему великие форварды позволили так сыграть? Я на-
писал Марко: «Кьеза — гений во втором поколении», имея 
в виду Энрико Кьезу, одного из героев Евро-1996. «Я был  
в панике до 95-й минуты», — ответил он. 

Соперники из Бельгии — машина. В своё время пере-
секался с Лукаку в Воронеже, когда состав этой сборной, 
не превышающий 20-22-х лет, раскатал сборную России 
с Андреем Аршавиным и моим другом Романом Широко-
вым — 2:0. Оба гола забил Лукаку. После игры он сказал 
мне, что «это поколение добьётся многого». Прошло 10 
лет: Ромелу — это последний шанс?

Швейцария — Испания — 0:3 
Я сам за этих парней, хотя ни цента нет в швейцарских 

банках. Но не этой дисциплинированной, обученной ко-
манде (для своего уровня) обыгрывать испанцев. Выше- 
упомянутый Марко Маркезе боялся Францию в финале 
— ту самую, которую по пенальти обыграли швейцарцы. 
Теперь Франции нет. Будут с испанцами биться — безу-
спешно. 

НАДЕЖДА НЕДЕЛИ

ПРОСМОТР НЕДЕЛИ

СПОРТСМЕНКА НЕДЕЛИ

Чехия — Дания — 0:1
Когда Эриксен упал, викинги (оцените их дух) приняли 

решение играть. Вообще у скандинавов, в отличие от нас, 
другое представление о прекрасном: павший боец толь-
ко укрепляет. Но они неожиданно (поверьте, не разучива-
ли игру без Эриксона) проиграли Финляндии — 0:1. Тогда  
я уже знал: Россия обречена. В матче с нами скандинавы по-
казали всё, чем должна гордиться национальная сборная. 
Команда на подъёме, и соперники, видимо, уступят. Хотя 
самая спорная пара.

Украина — Англия — 1:0 
Принято сравнивать Украину с Россией, хотя резуль-

таты часто противоположны. Вот, олимпийский чемпион 
Анатолий Бышовец дал комментарий о фиаско россиян: 
«В Украине футбол всегда доминировал, а в России всег-
да отсутствовал. Скорее речь идёт о московском футболе». 
Я с заслуженным тренером России спорить не берусь, но  
в Черкассах занимался четыре года в «Днепре», в Одессе 
— не взяли, в липецком «Металлурге» — был и до сих пор 
здесь. Вообще не в национальности дело. А со всем осталь-
ным — согласен. 

И про сборную России
В России есть 7-8 академий, которые только вредят, — 

туда собирают лучших из регионов, а играть они должны  
с кем? Я уже не говорю о том, что количество школ меньше, 
чем в любой провинции Нидерландов. К тому же многие 
тренеры врут родителям, рассказывая басни про то, что 
скоро их дети будут играть в сборной, в «Зените». И легко-
верные взрослые идут на поводу и несут деньги в эти ака-
демии. А толку ноль. Это и в футболе, и в хоккее. А сборная? 
Ну вот из этого нуля она и формируется. 

____________________________
Текст: Юрий Криворучко

Фото: Сергей Паршин

«Первый номер» попросил пресс-атташе 
ФК «Металлург» Юрия Криворучко оценить 
шансы команд в чемпионате Европы. Тот, как 
обычно, за словом в карман не полез.

В ФИНАЛЕ СОЙДУТСЯ 
БЕЛЬГИЯ И УКРАИНА

СПОРТ

УКРАИНА — ГЛАВНЫЙ ФАВОРИТ

Криштиану Роналду,  
лидер сборной Португалии 
— Для меня теперь (после вылета в 1/8 
финала) Украина — главный фаворит.  
Эта команда умеет терпеть. Их главный 
тренер Андрей Шевченко проделал 
большую работу. Сила — да, техника — да, 

талант — да. Всё это было и у сборной Португалии, но... 
Сейчас всё решают такие качества, которые есть 
 у украинцев.
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ТИРАЖ СЕРТИФИЦИРОВАН 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ТИРАЖНОЙ СЛУЖБОЙ

Удостоверение к ордену Отечественной войны 
спустя 77 лет передали сестре ветерана Ахнафа 
Усманова в Башкирии. Об этом сообщает РИА 
Новости со ссылкой на пресс-службу Центрального 
военного округа. «Военный комиссариат Республики 
Башкортостан передал удостоверение к ордену 
Отечественной войны II степени сестре участника 
Великой Отечественной войны, к которому он был 
представлен в 1944 году», — говорится в сообщении.  
Ахнаф Усманов ушёл на войну добровольцем, был 
четырежды ранен. Позже по состоянию здоровья 
отправлен в тыл и пропал без вести, так и не узнав 
о своей награде. Удостоверение передали сестре 
красноармейца, труженице тыла Назибе Фазлеевой.

11 юных жителей области вышли в финал всероссийского 
проекта президентской платформы «Россия — страна 
возможностей». Заявки подали больше 20 тысяч школьников 
и студентов региона. Все они отправились в «Артек» на 
специальную смену, во время которой пройдёт финал конкурса. 
За победу и призы — 300 путешествий мечты на поезде 
«Большой перемены» от Москвы до Владивостока и обратно — 
они будут бороться с 600 школьниками из России и зарубежья.  
Конкурс проходит по 12 направлениям: наука и технологии, 
искусство и творчество, журналистика и новые медиа, 
волонтёрство, историческая память, ЗОЖ, экология, 
урбанистика, путешествия и туризм, развитие образовательных 
технологий, молодёжное предпринимательство,  
защита государства .

153 
соцконтракта  

на открытие ИП заключили 
липчане с начала года. 

101- 
летнюю пациентку 

вылечили от тяжёлой 
формы COVID-19 

в Бурятии. 

Освоить бросок с разворотом, научиться с помощью 
слипинга уходить от атаки противника, а главное — 
развить силу и воспитать волю к победе. Юных липчан 
приглашают в секции спортивной школы олимпийского 
резерва № 9. Занятия по боксу, вольной и греко-
римской борьбе проводятся на безвозмездной основе.  
В группы спортподготовки детей принимают с шести лет.

В детский сад «Журавушка» в Новом Уренгое 
«устроился на работу» робот-воспитатель. Он  
будет общаться с детьми и помогать им осваивать  
основы робототехники. Следуя завету классика,  
необычный наставник будет учить всему шутя,  
в интерактивном формате — прямо во время  
общения и игр. Его придумали в Сколково.  
Коллеги педагога нового поколения трудятся  
в 40 странах мира в качестве администраторов, 
промоутеров, консультантов, гидов и консьержей, 
заменяя или дополняя «живых» сотрудников. Их 
можно встретить в Музее современной истории 
России, многофункциональных центрах, аэропорту 
Балтимор-Вашингтон, Дубай Молле.

НАГРАДА НАШЛА ГЕРОЯ 

ЮНЫЕ ЛИПЧАНЕ В «СТРАНЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ»

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В СПОРТ

РОБОТИЗИРОВАННОЕ ВОСПИТАНИЕ 

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

500 
млн рублей выделит 

правительство 
на продвижение 

российского кино.

Ф
от

о:
 п

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 а
дм

ин
ис

тр
ац

ии
 Л

ип
ец

ко
й 

об
ла

ст
и

Ф
от

о:
 п

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 те
ат

ра
 и

м
ен

и 
То

лс
то

го
Ф

от
о:

 у
пр

ав
ле

ни
е 

об
ра

зо
ва

ни
я 

и 
на

ук
и 

Ли
пе

цк
ой

 о
бл

ас
ти

Ф
от

о:
 С

ер
ге

й 
П

ар
ш

ин

 Специальный приз фестиваля по рыболовному  
 спорту среди лиц с ОВЗ и инвалидов за самую  
 крупную рыбу вручили слабовидящему Виктору Ивлеву  Яркой точкой обменных гастролей липецкого театра имени Толстого  

 в Ялте стал благотворительный показ комедии «Шикарная свадьба» 

18,9 км  
липецких 

дорог станут 
безопасными  

и качественными  
в рамках 

нацпроекта. 

 Ученик школы № 30 Павел Жуков стал серебряным  
 призёром Европейской географической олимпиады в категории юниоров 


